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Ответственность заявляют
Пользователей электросамокатов обяжут страховаться

Мария Перевощикова

Постоянных пользователей электро-
самокатов и электровелосипедов, 

например курьеров, обяжут оформлять 
страхование гражданской ответственно-
сти. Такое предложение Госдумы поло-
жительно оценил Центробанк, выяснили 
«Известия». Первый шаг перед внедрением 
меры — ужесточение допуска к самокатам, 
идентификация пользователей, порядок 
фиксации дорожных происшествий, счи-
тают в Центробанке. По мнению экспертов, 
мера поможет снизить количество дорож-
но-транспортных происшествий с участи-
ем средств индивидуальной мобильности.

В России могут ввести обязатель-
ное страхование гражданской ответ-
ственности постоянных пользователей 
электросамокатов и электровелосипе-
дов. Речь идёт, например, о курьерах, ис-

пользующих средства индивидуальной 
мобильности (СИМ). Такое предложение 
депутатов Госдумы положительно оце-
нил Центробанк, с копией документа оз-
накомились «Известия».

«Разделяя озабоченность возрос-
шим количеством дорожно-транспорт-
ных происшествий с участием СИМ, 
отмечаем, что обязательное страхова-
ние гражданской ответственности лиц, 
их эксплуатирующих, представляется 
действенным инструментом, направлен-
ным на защиту прав потерпевших», — го-
ворится в ответе ЦБ депутатам.

Это одна из эффективных мер, которая 
позволит компенсировать причинённый 
ущерб как здоровью, так и имуществу 
граждан, если он будет причинён с ис-
пользованием СИМ, сказал разработчик 
предложения, депутат Госду-
мы Александр Якубовский.
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По доброй доле
Взнос уходящих из России компаний увеличат до 15%

Мария Строителева

Компании, которые хотят уйти 
из России, должны будут заплатить 

в бюджет добровольный взнос до 15% 
от полной рыночной стоимости своих 
активов вместо нынешних 10%. Прави-
тельственная комиссия уже приняла 
такое решение, заявил «Известиям» ди-
ректор департамента финансовой по-
литики Минфина Иван Чебесков. Мера 
призвана замедлить уход иностранно-
го бизнеса из страны, считают экспер-
ты. По их мнению, условия продажи за-
рубежных активов могут продолжить 
ужесточать. В этом году безвозмезд-
ные сборы с бизнеса принесут в го-
сказну 114 млрд рублей, такая сумма 
заложена в бюджете. Главным обра-
зом это как раз поступления от прода-
жи иностранцами активов в РФ.

Для уходящих из России компа-
ний увеличат размер добровольного 
взноса в бюджет с 10 до 15%, сообщил 
«Известиям» директор департамента 
финансовой политики Минфина Иван 
Чебесков. Доля будет высчитываться 
от полной рыночной стоимости акти-
вов организации. По словам спикера, 
комиссия уже приняла такое реше-
ние. В ближайшее время его опубли-
куют. «Известия» направили запрос 
в правительство.

Сейчас иностранные предприя-
тия для выхода с рынка РФ должны 
получить разрешение специальной 
комиссии Минфина. В марте 2023-го 
она обязала недружественных не-
резидентов при продаже активов 
выплачивать взнос. Его величина — 
не менее 10% от рыночной стоимости 
активов. Такой размер устанавлива-
ют для сделок с дисконтом 
более 90%. 

Отдать портовые 
Сервисная компания «Турецкого потока» покидает 
рынок РФ — кто может выкупить её активы

Анастасия Львова, Евгения Перцева, 
Валерий Воронов

Н идерландская компания Smit 
Lamnalco, которая обеспечивает 

сервисное обслуживание морской ча-
сти газопровода «Турецкий поток» и дея-
тельность зерновых терминалов Тамань 
и Новороссийск, покидает Россию, вы-
яснили «Известия». Минтранс уже попро-
сил Минфин одобрить сделку по прода-
же её активов отечественной компании 
«Морской сервис» за $500. Иностранцы 
в сделке не заинтересованы и рассматри-
вают вариант ликвидации активов в РФ. 
В этом случае Россия потеряла бы флот 
и оборудование, которые задействова-
ны на этих направлениях.

Нидерландская компания Smit 
Lamnalco — пятый по величине оператор 
морской буксировки в мире — планиру-
ет уйти с российского рынка, выяснили 
«Известия». Решение принято из-за санк-
ций Евросоюза и отсутствия перспектив 
получения новых контрактов, следует 
из материалов Минтранса РФ (есть в рас-
поряжении «Известий»).

У компании в России пять юридиче-
ских лиц — в основном в портах Ново-
российск и Тамань. Из них только одно 
функционирующее — это «Смит Лам-
налко Новороссийск», которое работает 
в терминале российского производите-
ля «ЭФКО» в Тамани по договору тайм-
чартера судов. Кроме того, у этой ком-
пании есть контракт на оказание услуг 

по несению аварийно-спасательной го-
товности на морской части газопровода 
«Турецкий поток». На балансе ООО «Лам-
налко» находится уникальное водолаз-
ное оборудование и флот буксировщи-
ков, следует из материалов Минтранса.

Lamnalco рассматривает полную лик-
видацию российских юрлиц для выхода 
с российского рынка и не заинтересова-
на в продаже буксиров новому инвесто-
ру, сообщил источник «Известий» на рын-
ке морского транспорта.

Вместе с тем на эти активы уже на-
шёлся новый покупатель. Это компания 
«Морской сервис», которая готова приоб-
рести их за символическую плату — стои-
мость продажи каждой из пяти компаний 
Lamnalco составит $100, следует из пись-
ма замглавы Минтранса Игоря Чалика 
в Минфин РФ. Минтранс заинтересован 
в продаже активов — это позволит сохра-
нить флот Lamnalco и рабочие места.

«Это также позволит обеспечить де-
ятельность морского терминала Тамань 
и Новороссийского зернового терминала 
и оказывать услуги по несению аварий-
но-спасательной готовности на морской 
части трубопровода “Турецкий поток”», — 
говорится в письме Игоря Чалика.

Директор «Морского сервиса» Вита-
лий Гусаков с 2015 года сотрудничает 
с Lamnalco по проекту водолазного сер-
виса, сообщил сам Гусаков в Минтранс 
в июне этого года (его письмо также есть 
у редакции). Вместе с тем в материалах 
для Минфина указано, что руководство 
российских юрлиц Lamnalco нашло но-
вого международного инвестора, готово-
го продолжить работу в России и сохра-
нить профиль деятельности 
компаний.

Оказать задержку
Главы МИДов стран ЕС не согласовали помощь Киеву

Евгения Чукалина, Наталия Портякова

М инистры иностранных дел стран 
Евросоюза, впервые в истории 

встретившиеся за его пределами, не до-
стигли соглашения о выделении Кие-
ву €5 млрд военной помощи в 2024-м. 
Об этом по итогам неформального сам-
мита в украинской столице заявил глава 
европейской дипломатии Жозеп Бор-
рель, выразив надежду, что это реше-
ние всё же может быть принято до кон-
ца года. Неанонсированная встреча 
прошла практически сразу после того, 

как США не стали включать дополни-
тельные средства для Украины в проект 
финансирования правительства, а так-
же после победы в Словакии партии, 
выступающей против вооружения Ки-
ева. В Европарламенте рассказали «Из-
вестиям», что европейский народ устал 
от украинского конфликта. Там прогно-
зируют: подобные настроения вскоре 
могут передаться и властям стран ЕС.

С начала российской спецопера-
ции на Украине страны так называ-
емого коллективного Запада прово-
дят санкционную политику против 

РФ, а также предоставляют Киеву ору-
жие и экономическую помощь. Одна-
ко в октябре система начала давать 
сбой: главный рупор — Соединённые 
Штаты одобрили проект временного 
финансирования своего правитель-
ства, но в этот раз туда не вошли пун-
кты о выделении новых средств укра-
инской стороне.

И вот спустя сутки после подписа-
ния документа американским прези-
дентом Джо Байденом стало извест-
но о неформальной встрече 
представителей стран ЕС. 

МНЕНИЯ
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Путин поручил главе Северной Осетии 
разобраться с переуплотнённостью детсадов

В Северной Осетии — Алании есть проблема переуплотнённости дошколь-
ных детских учреждений. Об этом стало известно на встрече Владими-

ра Путина с главой республики Сергеем Меняйло 2 октября. Он попросил 
главу государства поддержать программу капремонта детсадов.

Индекс промышленного производства за семь месяцев в республике 
вырос на 10% и достиг 110%, ВРП — 100%. Ожидается, что к 2030 году в ре-
гионе создадут 7,5 тыс. рабочих мест, рассказал Меняйло.

Все мероприятия по программе развития Беслана будут выполне-
ны: в 2023-м — 21 объект, в 2024-м — 24 объекта. Владимир Путин обратил 
внимание на оползни в Моздокском районе. По словам главы республи-
ки, в общей сложности там 147 домов, и в течение двух лет жители бу-
дут переселены.

Гранты на сумму свыше 600 млн рублей на строительство глэмпин-
гов в Северной Осетии выделены на 2023–2024 годы. Кроме того, к зиме-
2024/25 завершится первый этап строительства горнолыжного курорта 
Мамисон. Также в работе проект «Алания парк» — он собрал более 30 млрд 
рублей внебюджетных инвестиций.

В регионе выдано более 3 тыс. социальных паспортов военнослужа-
щим, которые получили тяжёлые увечья. Кроме того, власти Северной 
Осетии развернули в Запорожье центр, куда уже поставили свыше 1 тыс. 
т гуманитарной помощи. По словам Сергея Меняйло, в целом жалоб нет, 
но «если есть какая-то нужда», то это решается в режиме онлайн. Вла-
димир Путин поручил оперативно реагировать на них. «Это важнейшая 
тема для нас, для страны и для ребят, которые на передовой находятся, 
поэтому сохраняйте, пожалуйста, внимание, причём личное внимание», — 
сказал Владимир Путин.

В республике разработали программу капремонта дошкольных уч-
реждений: в сёлах Северной Осетии есть малокомплектные детские сады, 
которые нужно содержать. Сергей Меняйло обратился за поддержкой 
к президенту. Владимир Путин предложил поговорить по этим вопро-
сам отдельно. «Прошу обратить внимание на дошкольные детские уч-
реждения. Всякие там переуплотнённости имеют место, к сожалению, 
пока», — заключил он.

Новости  

«Сделают всё, чтобы снова не стать меньшинством в своей стране»
Как Абхазия восстанавливается через 30 лет после окончания войны

Потолок и поток

Марсель Салихов

Политолог

С 2022 года западные страны пред-
принимали неоднократные усилия 

для того, чтобы ограничить долю России 
на мировом рынке энергоресурсов и сни-
зить её экспортные доходы. Апофеозом 
этих усилий стали решения о вводе эм-
барго со стороны самих западных стран 
и о «ценовом потолке» для российских 
жидких углеводородов при поставках 
в третьи страны. Для сырой нефти меры 
вступили в действие с декабря 2022 года, 
для нефтепродуктов — с февраля этого.

Сейчас прошло достаточно време-
ни для того, чтобы оценить резуль-
тативность этой политики. Честный 
вывод в том, что предпринятые за-
падными странами меры не сработа-
ли. С середины июля цены на основ-
ной сорт Urals устойчиво превышают 
«ценовой потолок» ($60/баррель) и на-
ходятся в настоящее время в диапазо-
не $74–76 за баррель. Это не привело 
к каким-либо критическим трудно-
стям с экспортом и продажей россий-
ской нефти, на что указывает несколь-
ко факторов. С начала года стоимость 
фрахта российских нефтяных грузов 
при поставках в Индию и Китай сни-
зилась более чем на 50%. Дисконт рос-
сийской нефти к основным бенчмар-
кам сократился почти вдвое с начала 
года, то есть момента ввода эмбар-
го. Более того, нефть российского со-
рта ESPO с поставкой в октябре уже 
торгуется с премией в $0,5/баррель 
к сорту Dubai. По данным трекинга 
морских танкеров, морской экспорт 
российской нефти в сентябре значи-
тельно вырос по сравнению с показа-
телями июля-августа. Всё это указы-
вает на то, что наш нефтяной сектор 
успешно справился с теми ограниче-
ниями, которые пытались ввести за-
падные страны.

Существует несколько причин, 
по которым вводимые ограничения 
против российской нефти оказались 
неэффективны.

Во-первых, многие развивающиеся 
страны — внешнеторговые партнёры 
России — не присоединились к этой 
политике. Российские поставки неф-
ти и нефтепродуктов, которые раньше 
шли на европейские рынки и США, пе-
реориентировались на Азию. Крупные 
производители Ближнего Востока 
(Саудовская Аравия, Ирак, ОАЭ и дру-
гие), наоборот, замещали «отменён-
ные» российские поставки в Европе. 
Западные страны планировали обе-
спечить контроль «ценового потолка» 
с помощью инструментов страхова-
ния, однако перераспределение тако-
го большого объёма физических по-
токов привело к перераспределению 
и сопутствующих услуг. Страхование 
грузов не стало монопольной деятель-
ностью западных финансовых инсти-
тутов.

Во-вторых, мировой рынок неф-
ти в дефицитном состоянии. Ведущие 

энергетические агентства (МЭА, ОПЕК, 
EIA) ожидают, что спрос на нефть вы-
растет в этом году на 1,8–2,4 млн бар-
релей/сутки. Однако за последние три 
месяца страны ОПЕК+ суммарно со-
кратили добычу примерно на 1 млн 
баррелей/сутки. Это усилило дефицит 
на рынке и привело к росту цен.

Устойчивость показателей рос-
сийского энергетического экспорта 
связана с высокой долей на мировых 
рынках и отсутствием свободных 
альтернативных мощностей. В част-
ности, Россия обеспечивает око-
ло 17% в международной торговле 
сырой нефтью и нефтепродукта-
ми. Если нет альтернативных источ-
ников, то заместить подобные объ-
ёмы или даже существенно снизить 
их попросту невозможно.

В-третьих, ответные действия 
российской стороны способствова-
ли тому, что эффективность вводи-
мых ограничений снизилась. К при-
меру, Россия и Саудовская Аравия 
совместно проводят дополнитель-
ные ограничения добычи нефти для 
того, чтобы усилить дефицит на ми-
ровом рынке. Наши нефтяные компа-
нии начали формировать собствен-
ный «теневой флот» для того, чтобы 
не зависеть от политики и действий 
иностранных судовладельцев. Вла-
сти РФ кратно увеличили капитал 
Российской национальной перестра-
ховочной компании (РНПК) для того, 
чтобы наши компании могли обеспе-
чить страхование экспортных грузов 
в необходимых объёмах.

Западные страны могут по полити-
ческим причинам отказаться от по-
купок российских энергетических 
и других сырьевых ресурсов, но в ус-
ловиях современных глобальных 
рынков подобные решения приводят 
лишь к перераспределению физиче-
ских потоков. Следствием становят-
ся повышение стоимости и снижение 
эффективности для всех участников. 
Россия вынуждена экспортировать 
свою продукцию на рынки, которые 
находятся дальше, и предоставлять 
ценовые дисконты. Западные страны 
вынуждены также закупать энергоре-
сурсы у производителей, которые на-
ходятся дальше, и платить за это.

По оценкам ВШЭ, суммарный 
объём «переплаты» стран ЕС за им-
портную нефть в 2022-м составил 
$10,7 млрд, за первое полугодие 
2023 года — $5,4 млрд. Наибольшие из-
держки понесли Германия ($2,1 млрд 
в 2022 году), Италия ($1,3 млрд) и Ис-
пания ($1,2 млрд). Суммарные потери 
недружественных стран, связанные 
с сокращением объёма предложе-
ния и необходимостью организа-
ции альтернативных поставок и логи-
стических маршрутов, оцениваются 
в $96 млрд в 2022-м и $73 млрд в первом 
полугодии 2023-го. В абсолютном вы-
ражении наибольший вклад в эти из-
держки вносит импорт газа и стали.

Санкционные войны приводят 
к тому, что экономические потери не-
сут все участники — как те, кто вво-
дит меры, так и те, против кого они 
вводятся. Суммарная эффективность 
распределения ресурсов снижает-
ся. Это приводит к росту цен для ко-
нечных потребителей. Однако, если 
рынкам не мешать, они не прекраща-
ют функционировать. Гибкий меха-
низм скидок позволяет создавать до-
статочно стимулов для того, чтобы 
у покупателей сохранились экономи-
ческие мотивы покупать российские 
товары. Главное, ещё раз повторю: 
этому не мешать.

МНЕНИЕ

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров, 
Богдан Степовой

Вооружённые формирования Укра-
ины приостановили наступление 

в районах Работино и Вербового 
в Запорожской области. Если на про-
шлой неделе российская армия от-
бивала от двух до восьми атак в день, 
то 2 октября противник не предпри-
нимал попыток взлома обороны 
на этом направлении, сообщили ис-
точники «Известий». По их мнению, 
это связано с переброской ранее за-
действованных здесь подразделе-
ний в район Артёмовска. Эксперты 
отмечают, что этот город не имеет 
военного значения. Но украинское 
командование стало заложником 
своего же мифа о «неприступной 
крепости Бахмут» и теперь ради со-
хранения престижа может попытать-
ся захватить город.

�� СМЕНА НАПРАВЛЕНИЯ

В течение суток российские подраз-
деления при поддержке авиации на-
несли поражение войскам и технике 
четырех механизированных бригад 
ВФУ в районах населённых пунктов 
Работино, Малая Токмачка, Новода-
ниловка и Вербовое, сообщили в Ми-
нобороны РФ 2 октября.

— Уничтожены до 35 украинских 
военнослужащих, две боевые брони-
рованные машины, в том числе одна 
БМП Bradley и три пикапа, — сообщил 
официальный представитель Мино-
бороны РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

Кроме того, в ходе контрбатарей-
ной борьбы поражены самоходная 
артиллерийская установка «Гвозди-
ка», орудие М-46, гаубица Д-30, а так-
же радиолокационная станция кон-
трбатарейной борьбы производства 
США AN/TPQ-48.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники, знакомые с ситуацией, в на-
стоящее время украинские формиро-
вания не ведут масштабных боевых 
действий на направлении Работино–
Вербовое. В то же время ВФУ пытают-
ся сковать российские части актив-
ными действиями малых штурмовых 
групп. Преимущественно российские 
позиции тревожат отряды из состава 
71-й егерской бригады. Также в атаках 
участвуют сводные группы из соста-
ва 47-й, 117-й и 118-й механизирован-
ных бригад.

Источники «Известий» рассказали, 
что егерей 71-й бригады переброси-
ли в район Работино совсем недавно. 
А вот остальные упомянутые подраз-
деления действуют на этом направле-
нии достаточно давно и уже понесли 
тяжёлые потери.

По мнению собеседников изда-
ния, тактика локальных атак штур-
мовых групп выбрана ВФУ не слу-
чайно — это продуманный план. Так 
украинское командование пытает-
ся сковать части и подразделения 
ВС РФ на запорожском направле-
нии и помешать российским войскам 
вести активные действия. Это необ-
ходимо для того, чтобы ВФУ смогли 
относительно спокойно снять наибо-
лее боеспособные механизирован-
ные и штурмовые части и подраз-
деления и перебросить их в район 
Артёмовска. Передислокация укра-
инских частей на артёмовское на-
правление началась в прошлую пят-
ницу, 29 сентября.

Артёмовск для украинских боеви-
ков — это прежде всего символ, кото-
рый они раскручивали более полу-
года, пока длился штурм, рассказал 
«Известиям» военный эксперт Владис-
лав Шурыгин.

— В своё время они его назвали не-
приступной крепостью, — напомнил 
он. — По этой причине продвижение 
в том районе для них это вопрос пре-
стижа. Военного значения сейчас — под 
зиму — город не имеет. Но их это не оста-
навливает. Так или иначе, скоро окон-
чательно станет ясно, что они всё-таки 
собираются делать. Будут ли укреплять 
донецкое направление переброшенны-
ми частями или попытаются пробить-
ся в районе Клещеевки к Артёмовску.

�� АТАКИ ОТБИТЫ

Российские войска за прошедшие 
сутки продолжали успешно отбивать 
атаки на донецком, краснолиманском, 
южно-донецком направлениях, сооб-
щили в Минобороны РФ 2 октября.

На донецком направлении, где на-
ходится Артёмовск, российская армия 
отбила три атаки в районах населён-
ных пунктов Красногоровка, Невель-
ское и Андреевка.

За сутки боевых действий потери 
противника составили до 180 укра-
инских военнослужащих убитыми 
и ранеными, две боевые бронемаши-
ны, три автомобиля, а также две САУ 
«Гвоздика».
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Валентин Логинов

С леды от ударов на зданиях, восста-
новленные фасады, мозаичный 

портрет Ленина и потенциально лучшие 
курорты. Так сейчас выглядит Абхазия, 
которая недавно отпраздновала День 
независимости и День победы в войне 
с Грузией. В этом году республика от-
мечает 30-летие окончания конфлик-
та. Корреспондент «Известий» посетил 
её и пообщался с местными жителями. 
Как абхазы вспоминают о тех событиях 
и почему та война закончилась не для 
всех — в материале «Известий».

�� «ОНИ ГОТОВИЛИСЬ К ВОЙНЕ»

Через 30 лет после завершения гру-
зино-абхазского вооружённого кон-
фликта память о войне 1992–1993 годов 
в Абхазии всё ещё жива. По дороге в Су-
хум — билборды с портретами и имена-
ми героев, баннеры «Горцы, наша сила 
в единстве». И призыв «Мы победим» — 
война для местных не окончена.

Несколько остановок по пути, что-
бы бегло осмотреть достопримеча-
тельности: арка-проход к морю и дво-
рец в Гаграх, вокзал в Гудауте, старая 
ГЭС, форель в пруду, ловить которую 
запрещено.

— Восстанавливают всё потихоньку, 
раньше медленнее, сейчас активнее. 
В силу возможностей. Если бы не та во-
йна, у нас, может, лучшие курорты сей-
час были, — говорит случайный собе-
седник.

Разговор происходит на желез-
нодорожной станции Псырцха — она 
сама по себе как памятник природы 
и архитектуры. Платформа, зажатая 
между двумя горами, вмещает бук-
вально несколько вагонов. Здание 
вокзала выполнено в виде изящной 
беседки, видно, что недавно её обнови-
ли. На колоннах — следы от выстрелов 
из мотострелкового оружия. Желез-
ная дорога — важный инфраструктур-
ный объект, который противники всег-
да хотят взять под контроль.

— В Сухум едете? Там будет много 
пострелянных зданий. Прямо на въез-
де и в самом городе тоже, — продолжа-
ет молодой человек.

Вдоль Сухумского шоссе — много до-
мов, часть из которых заброшена. Это 
дома, оставленные грузинами, когда 

те бежали после завершения конфликта. 
А рядом — вполне обжитые, ухоженные 
участки, часто отгороженные от трассы 
низким забором или вовсе без него. Вся 
жизнь напоказ, скрывать нечего. Пока 
едешь — видишь чью-то свадьбу, помин-
ки или покосившиеся дома.

Немного не доезжая до Сухума, ви-
дим Верхний мост, панорама на кото-
рый открывается буквально на мину-
ту до того, как заедешь на него. В конце 
моста — мемориал с именами героев, 
удерживавших его абхазских бойцов, 
которые не давали грузинским воору-
жённым формированиям пройти даль-
ше к Сухуму. До столицы Абхазии — 
буквально несколько километров.

— Они [Грузия] готовились к войне, 
мы все знали, что готовились. Но наш 
первый президент [Абхазии Владислав 
Ардзинба] говорил так: «Если начнут — 
начнут. Мы им покажем». Потом они 
вошли. Я тогда воевал. Мы танк их под-
били, притормозили их. Но всё равно 
зашли [в Сухум], — рассказывает по-
жилой абхазец, представившийся Сан-
дро. — После войны остался служить, 
защищать. Через 15 лет пулю словил, 
и меня комиссовали.

�� «Я ВЕТЕРАН. Я ЗАСЛУЖИЛ 
ЭТО ЗВАНИЕ»

На въезде в столицу стоит несколько 
панельных высоток-«свечек». На фа-
садах следы от ударов — на несколь-
ких зданиях подряд. В некоторых 

квартирах до сих пор никто не живёт, 
там нет ни окон, ни следов какой бы 
то ни было отделки. «Как попали, так 
никто и не стал восстанавливать, уеха-
ли люди», — ответила женщина на мой 
вопрос и поспешила дальше.

Правда, видно, что городские вла-
сти начали реставрировать и окраи-
ну: квартиры, в которых существенные 
повреждения наружных стен, затяну-
ты плёнкой, в тех, что поцелее, ставят 
новые окна, восстанавливают фасады.

Дорожная сеть Сухума — не из про-
стых, найти подъезд к гостинице, где 
мы остановились, нам с попутчиком 
сразу не удалось. Заехали на терри-
торию разрушенного войной панси-
оната. Какие-то помещения исполь-
зуются для хозяйственных целей, 
какие-то уже восстановлены и при-
нимают гостей. Когда он заработает 
на полную мощность — непонятно.

Пока мой попутчик выяснял у мест-
ных, как проехать в нужную нам точку, 
останавливаюсь и рассматриваю моза-
ичный портрет Ленина, выполненный 
в лучших традициях советской сана-
торно-курортной эстетики.

— Это там Ленина везде убира-
ют. А у нас он всё ещё жив, — слышу 
за спиной голос. Оборачиваюсь, пере-
до мной — в буквальном смысле кав-
казский старец, представился «смо-
трящим отеля», той его части, которую 
восстановили и запустили.

Кажется, он концентрированно рас-
сказал за весь абхазский народ о всё 

ещё не пережитой боли войны. «Я вое-
вал, я ветеран, я заслужил это звание. 
В той войне многие погибли, я тоже 
получил ранение. [Первый президент 
Грузии Эдуард] Шеварднадзе бандитов 
тогда выпустил. Они тут беспредель-
ничали, насиловали, грабили. Начали 
с абхазов, потом греков — они богато 
всегда жили, а потом и на грузин пе-
решли», — говорит он.

Считает, что политика советских 
властей стала одной из причин войны 
1992–1993 годов: «[Экс-министр вну-
тренних дел СССР Лаврентий] Берия 
переселил сюда грузин шахматноо-
бразно. И они всегда жили лучше нас. 
А после Союза грузины захотели от-
нять у нас ещё больше. А у нас одна ро-
дина — Абхазия. Но как Абхазия может 
быть Грузией? Куда мы пойдём?»

Говорит и о благодарности в адрес 
России: здесь помнят помощь, которую 
тогда им оказали. Но сейчас, продол-
жает, и в Абхазии пытаются внедрить 
молодёжи новые ценности и воспри-
ятие тех событий. Мужчина призна-
ёт: некоторые из них думают, что это 
и есть правда. «Но мы всё равно побе-
дим. Нас невозможно победить», — за-
ключает он.

�� «ВСЮ АБХАЗИЮ ТОГДА 
ОККУПИРОВАЛИ»

В Абхазии — бархатный сезон, много 
туристов, в одном из переулков вижу 
темнокожего парня, который выгля-
дит потерянным, но, как оказалось, 
помощи с переводом ему не требует-
ся — он довольно неплохо владеет рус-
ским, ему нужна была помощь в вызове 
такси. Пока ждали машину, рассказал, 
что он из Сенегала, но живёт в России. 
С ним — русская девушка, говорит, что 
уже четвёртый раз в Абхазии, ей нра-
вится, замечает, что городом занима-
ются, дома реставрируют. Но это видно 
и невооружённым глазом — белоснеж-
ные стены зданий на набережной дей-
ствительно ослепляют великолепием. 
Глубже от моря — поскромнее, но тоже 
в хорошем состоянии.

— [Парню из Сенегала] очень понра-
вилось. Он с удивлением увидел много 
родных деревьев, — говорит она с улыб-
кой.

Здесь и вправду много экзотичных 
для большей части России растений — Ва
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Перезанять позиции
ВФУ пытаются сконцентрировать свои силы  
в районе Артёмовска
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Неприютный вопрос
ЕС игнорирует проблему отъёма украинских детей

Семён Бойков, Евгения Чукалина

В Евросоюзе продолжают игнориро-
вать случаи отъёма украинских де-

тей властями отдельных стран, заявил 
«Известиям» зампостпреда РФ при ООН 
Дмитрий Полянский. Российская сторо-
на привлекает внимание к подобным 
фактам и старается помогать обратив-
шимся к ней за помощью людям с вес-
ны. Но проблема лежит в правовом поле 
ЕС, поскольку его законы имеют своео-
бразную трактовку прав беженцев. По-
лянский подчеркнул: международные 
организации, такие как ООН, не спо-
собны её решить без содействия евро-
пейских властей. Эксперты говорят, что 
граждане Украины зачастую не озна-
комлены с широкими полномочиями, 
которые имеют соцслужбы в отдель-
ных странах, что в итоге и ведёт к тра-
гическим историям.

Постпредство РФ при ООН в сере-
дине августа сообщало об обраще-
нии по меньшей мере пятидесяти се-
мей, переехавших с Украины в ЕС 
и столкнувшихся с отъёмом у них де-
тей местными органами опеки. При 
этом не все хотели публичной огла-
ски историй. Ещё в апреле россий-
ская сторона создала электронный 
адрес europestealschildren@gmail.
com и делала публикации об этой про-
блеме в Twitter и Telegram с хештегом 
#europestealschildren.

Проблема отъёма детей у украин-
ских беженцев в государствах Европы 
требует мер со стороны властей Евросо-
юза и его стран-членов, а не Организа-
ции Объединённых Наций (ООН), счита-
ет зампостпреда РФ при ООН Дмитрий 
Полянский. По его словам, если стра-
ны ЕС не признают существование этой 
проблемы, решить её не удастся.

— Здесь проблема лежит скорее 
в правовом поле Евросоюза, у которо-
го очень своеобразная трактовка прав 
беженцев и опеки над детьми, что по-
зволяет совершать многочисленные 
нарушения, — заявил Полянский «Из-
вестиям». — Всё это, конечно же, упира-
ется ещё и в коррупцию, которая про-
цветает на Украине, и, к сожалению, 
беженцы и дети, которые там оказыва-
ются, попадают в серую правовую зону 
и лишаются многих прав, чем пользу-
ются некоторые абсолютно беззастен-
чивые дельцы и преступники.

Полянский подчеркнул, что укра-
инские беженцы сталкиваются в ЕС 
с «беспределом» и «беззаконием», что 
затрагивает базовые права человека. 
В Европе тем временем стараются этого 
не замечать, считает зампостпреда РФ 
при ООН. Россия, в свою очередь, пы-
тается придать публичность этой теме.

— Наши публичные сигналы по это-
му поводу в ряде случаев помогают. 
Власти, от которых что-то зависит, 
стараются избегать скандалов и в ряде 
случаев идут навстречу беженцам, — 
отметил Полянский.

Впрочем, он признаёт, что у россий-
ских дипломатов очень мало рычагов 
влияния в этом вопросе. Во-первых, 
МИД РФ не может напрямую помо-
гать гражданам иностранного госу-
дарства, а во-вторых, неосторожная 
или преждевременная огласка того 
или иного случая может, наоборот, на-
вредить человеку, подчеркнул дипло-
мат. Тем не менее он отметил, что Рос-
сия не оставит эту тему и продолжит 
поднимать её на уровне ООН.

— Мы будем привлекать внимание 
к фактам, стараться помогать людям, 
которые дают нам согласие на то, что-
бы раскрыть их личность и пробле-
мы, с помощью наших информресур-
сов, но объективно наши возможности 
здесь ограниченны, — объяснил Полян-
ский.

В целом ставка РФ на публичность 
дала свои плоды — этим вопросом за-
интересовались не только россий-
ские, но и западные СМИ. Так, по дан-
ным Би-би-си, в Польше по состоянию 
на август из семей изъяли 75 украин-
ских детей, во Франции — 11, а в Ита-
лии — семь. Как сообщают журнали-
сты, в Германии также признали, что 
такие случаи не единичны. Свою ста-
тистику ведут и в Киеве: в июне офис 
украинского уполномоченного по пра-
вам детей Ирины Сусловой сообщал 
о 240 случаях изъятия несовершенно-
летних в странах ЕС.

 Новости

«Сделают всё, чтобы снова не стать меньшинством в своей стране»
Как Абхазия восстанавливается через 30 лет после окончания войны

Оказать задержку
A К слову, как сообщает CNN, 

из 27 на встрече оказались 
23 министра иностранных дел, Лат-
вия и Швеция отправили своих госсе-
кретарей, Венгрия — замгоссекретаря, 
а Польша — замминистра. Примеча-
тельно, что впервые в истории заседа-
ние проходит за границами Евросоюза.

«Я созвал сегодня встречу мини-
стров иностранных дел ЕС в Киеве, 
первую встречу европейских мини-
стров за пределами ЕС. Будущее Укра-
ины — в составе ЕС», — написал глава 
европейской дипломатии Жозеп Бор-
рель в соцсети Х (бывший Twitter).

При этом он предупредил, что 
ожидать принятия каких-то решений 
по итогам встречи в Киеве не стоит. Как 
объяснил Боррель, подобные самми-
ты представляют собой политические 
дебаты высокого уровня, «мозговой 
штурм», который необходимо прове-
сти. По словам главы внешнеполитиче-
ской службы ЕС, на повестке дня ока-
зался ход украинского конфликта, так 
называемая мирная формула, которую 
ещё в прошлом году предложил пре-
зидент Украины Владимир Зеленский, 
а также возможности для дальнейшей 
поддержки Киева.

Примечательно, что в преддверии 
встречи один из украинских чинов-
ников оптимистично заявил изданию 
Politico, что Венгрия наверняка снимет 
своё вето на военную помощь Евросо-
юза Киеву в размере €500 млн. Пово-
дом для таких ожиданий стало реше-
ние Национального агентства Украины 
по вопросам предотвращения корруп-
ции (НАПК) от 29 сентября о временном 
исключении крупнейшего коммерче-
ского банка Венгрии OTP Bank из спи-
ска «международных спонсоров войны». 
Украинцы внесли эту структуру в чёр-
ный список в мае нынешнего года на том 

основании, что банк по-прежнему ве-
дёт операции в России. При этом, как 
признали в НАПК, шаг был направлен 
на то, чтобы заручиться поддержкой Бу-
дапешта в отношении последнего паке-
та военной помощи ЕС Украине.

Однако радость Киева оказалась 
преждевременной.

— С временным приостановлением 
статуса «международного военного 
спонсора» OTP Bank никаких фундамен-
тальных изменений не произошло. По-
зиция Венгрии ясна: до тех пор, пока OTP 
не будет исключён из списка, Венгрия 
не согласится на дальнейшее финанси-
рование ЕС поставок оружия на Укра-
ину, — сказали «Известиям» в пресс-
службе венгерского правительства.

Ранее НАПК указывало, что оконча-
тельное исключение из чёрного списка 
венгерского банка будет зависеть от его 
готовности прекратить сотрудничество 
с Россией. Однако, судя по всему, Буда-
пешт к такому оказался не готов.

Однако под конец дня 2 октября ста-
ло известно, что украинские власти 
окончательно исключили OTP из спи-
ска. Как сообщили в НАПК, решение 
было принято после долгих перегово-
ров, которые продолжались несколько 
дней в круглосуточном режиме.

Впрочем, не только Венгрия 
не в восторге от выделения колос-
сальных средств и оружия Киеву. Не-
поколебимость ЕС могут пошатнуть 
и результаты выборов в Словакии, где 
30 сентября одержал верх «Курс — со-
циальная демократия» (Smer). Поли-
тики от этой партии, в частности экс-
премьер страны Роберт Фицо, во время 
предвыборной кампании делали ак-
цент на прекращении поставок воору-
жений Украине.

Министр иностранных дел Литвы 
Габриэлюс Ландсбергис, находящий-

ся в украинской столице, подчеркнул: 
ЕС переживает «критический момент». 
По его словам, решение властей США 
по выделению средств Киеву, а также 
смена власти в Братиславе поставили 
под угрозу поддержку Украины со сто-
роны Брюсселя и Вашингтона в усло-
виях конфликта.

«Многие сообщения, поступавшие 
из Брюсселя, Вашингтона или других 
мест, способны посеять сомнения в се-
рьёзности наших намерений, — допу-
стил он. — Я надеюсь, что сегодняшняя 
встреча сможет это исправить и по-
слать кристально ясный сигнал, что 
Европа будет с Украиной до победы».

Помимо Литвы свою привержен-
ность дальнейшей поддержке Киева, 
в частности, подтвердили представи-
тели Ирландии, Румынии и Франции.

Тем не менее европейские дипло-
маты на этом «мозговом штурме» 
так и не смогли достичь соглашения 
о выделении Киеву €5  млрд воен-
ной помощи в 2024-м, о чём на пресс-
конференции по итогам саммита рас-
сказал Жозеп Боррель.

«Я предлагаю создать из средств Ев-
ропейского фонда мира новый фонд 
в €5 млрд для Украины на 2024 год. Я на-
деюсь, мы сможем достичь соглаше-
ния до конца года, когда нам нужно бу-
дет договориться о финансовых планах 
на много лет вперёд», — поделился он.

По словам участника делегации 
Европарламента по связям с Росси-
ей (D-RU), представителя от Хорва-
тии Ивана Вилибора Синчича, этим 
«историческим» саммитом европей-
ские политики хотят продемонстри-
ровать свою «силу и неприкасаемость». 
Выбор же места встречи обусловлен 
«пропагандистскими соображениями», 
добавил он в беседе с «Известиями».

К тому же, несмотря на заявления 
о поддержке, страны ЕС могут в ко-
нечном итоге всё же сократить объё-
мы выделяемой Киеву помощи.

— Это может произойти, после 
того как европейский истеблиш-
мент наконец признает, что украин-
ское контрнаступление оказалось 
полным провалом. Но им понадобит-
ся какое-то время, чтобы принять 
это. С другой стороны, они могут про-
должить это безумие — до последне-
го украинца, — предположил Синчич.

Ангольский характер
Республика отменила визы для российских туристов

Алёна Нефёдова

А нгола ввела безвизовый режим для 
российских туристов с 29 сентября, 

указ подписан президентом республи-
ки и вступил в силу. Об этом «Извести-
ям» сообщил посол РФ в стране Вла-
димир Тараров. По его словам, Москва 
и Луанда уже выстраивают плотные от-
ношения и планируют обсудить запуск 
прямого авиасообщения. В МИД России 
рассказали «Известиям», что постоян-
но ведут работу по отмене визовых тре-
бований с иностранными партнёрами. 
Как подготовиться к поездке в афри-
канскую республику и какие привив-
ки стоит сделать путешественникам — 
в материале «Известий».

Африканский континент попол-
нился ещё одной страной, которая 
готова беспрепятственно принимать 
туристов. 29 сентября в Анголе был 
подписан президентский указ об от-
мене туристических виз для ряда 
стран, включая Россию, и в этот же 
день он вступил в силу, сказал «Изве-
стиям» посол РФ в государстве Вла-
димир Тараров. Напомним, что эту 
инициативу ранее выдвинул глав-
ный исполнительный орган респу-
блики — Совет министров. Следом 
его утвердил ангольский парламент, 
а теперь — подписал президент Жоау 
Лоуренсу. Однако он касается сня-
тия визовых ограничений не только 
в отношении России: документ от-
меняет дополнительные разрешения 
на въезд для туристов почти из сот-
ни стран.

— Этот указ достаточно «выстрадан-
ный», потому что они долго пытались 
понять, какие меры стоит предпринять, 
чтобы привлечь иностранный бизнес 
и отдельных партнёров. Они выбрали 
те страны, с которыми действитель-
но имеют дружеские и перспективные 
отношения, где есть технологии и эко-
номические структуры, которые хотят 
и могут помочь Анголе в её экономи-
ческой перестройке, — сказал Влади-
мир Тараров.

Ранее для получения туристиче-
ской визы россиянам необходимо было 
предоставить стандартный набор до-
кументов вроде билетов, справки с ме-
ста работы и о состоянии счёта, а так-
же оплатить немалый консульский 
сбор — порядка $100 за обычную визу. 

Теперь свободный въезд разрешается 
при пребывании менее 30 дней за один 
въезд и 90 дней за год. При этом посол 
обратил внимание, что на этот шаг ан-
гольцы пошли, не требуя «взаимности» 
от российской стороны. Таким обра-
зом, пока для них сохраняется необ-
ходимость получения разрешения 
на въезд.

В МИД России сказали «Извести-
ям», что на постоянной основе ведут 
работу с иностранными партнёрами, 
в том числе в регионах Африки, Азии, 
Ближнего Востока и Латинской Амери-
ки, по проектам документов об отмене 
визовых требований или упрощении 
режима взаимных поездок.

Ангола сейчас находится в начале 
развития своего туристического по-
тенциала: здесь недостаточно инфра-
структуры, нет сетей отелей, транс-
портной системы и других привычных 
для путешественников условий, рас-
сказал «Известиям» россиянин Мак-
сим Жуков, который несколько лет 
проработал в Луанде.

— На мой взгляд, пока Ангола не го-
това принимать «единичных» туристов, 
но вполне может представлять инте-
рес для небольших и организованных 
групп, поскольку здесь действитель-
но есть места, которые стоит посмо-
треть. К примеру, водопад Каландула 
или пустыня Намиб. При этом советую 
не зацикливаться на столице, — рас-
сказал он.

Самое интересное, по его словам, 
находится в провинциях, где легко най-
ти отдых «на любой вкус и цвет»: во-
допады, горы, пустыни, джунгли, пля-
жи и африканские саванны. На сафари 
можно увидеть большое изобилие жи-
вотных — слоны, зебры, обезьяны, жи-
рафы. Кроме того, республика хранит 
объект Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО — остатки Мбанза-Конго, столи-
цы одного из крупнейших государств 
в Южной Африке, бывшего Королев-
ства Конго.

На краснолиманском направлении 
подразделения группировки войск 
«Центр» отбили две атаки штурмовых 
групп нацгвардии Украины в районах 
населённых пунктов Червоная Дибро-
ва и Белогоровка в ЛНР.

На южно-донецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» отразили атаку штурмовых 
групп теробороны в районе населён-
ного пункта Приютное Запорожской 
области.

Ударами штурмовой авиации и ог-
нём артиллерии нанесено поражение 
живой силе и технике механизирован-
ной и десантно-штурмовой бригад ВФУ 
в районе населённого пункта Констан-
тиновка в ДНР.

На купянском направлении подраз-
деления Западной группировки войск 
нанесли поражение личному составу 
и технике воздушно-десантной и механи-
зированных бригад ВФУ, а также бригады 
теробороны в районах населённых пун-
ктов Боровая Харьковской области, Новое 
в ДНР, Новосёловское и Макеевка в ЛНР.

На этих направлениях за сутки ВФУ 
потеряли 155 боевиков и 13 единиц тех-
ники, включая самоходную артиллерий-
скую установку «Акация», артиллерий-
скую систему M777, а также гаубицу Д-20.

�� «ВОЛКИ» ПРОТИВ ТАНКОВ

Военный корреспондент «Известий» 
Дмитрий Зименкин встретился в ЛНР 

с бойцом, который подорвал танк, 
а также взял в плен нескольких укра-
инских боевиков.

Разведчик 1-й диверсионно-раз-
ведывательной штурмовой бригады 
(ДРШБр) «Волки» с позывным Гранит 
искал упавший беспилотник.

Выйдя к дороге, он увидел танк 
в 200 метрах от себя. Боец принял ре-
шение его уничтожить.

— Я сократил дистанцию и выстре-
лил два раза: под катки и под башню, — 
рассказал он.

Танком боец не ограничился. 
На кадрах, предоставленных воен-
нослужащими, виден выстрел Гра-
нита из РПГ в украинских боевиков, 
которые находились в лесу недалеко 
от уже горящего танка.

Вечером того же дня Гранит вер-
нулся на место боя и увидел, что 
в окопе в живых остался всего один 
украинский боевик. Его взяли в плен.

— Метрах в 15 он был. Я приблизил-
ся вплотную, товарищ выхватил ле-
жащий рядом с украинцем автомат. 
А дальше, прихватив за воротник, по-
вёл его через весь лес к своей брига-
де, — рассказал боец.

Ночью «Волки» отбили атаку про-
тивника. Потери ВФУ составили 
до 100 человек. По словам военнос-
лужащих, украинские боевики били 
по своим из-за неразберихи со свя-
зью.

Бойцы взяли в плен нескольких бо-
евиков.

— Все остались живы-целы. Выве-
ли из-под их же миномётного обстре-
ла, — рассказал подробности россий-
ский боец.

Пленные рассказали нашим бой-
цам, что они служили в противо-
танковом взводе и их бросили в ата-
ку вместо пехоты — без подготовки, 
«на убой».

�� УДАР ПО АЭРОДРОМУ

За сутки в зоне спецоперации рос-
сийские войска уничтожили свыше 
400 бойцов ВФУ и 28 единиц техники, 
включая танки, гаубицы, САУ и бро-
неавтомобили.

В Запорожской области уничто-
жена станция постановки помех на-
вигационным приёмникам «Анклав».

В ЛНР поражён узел связи 66-й ме-
ханизированной бригады ВФУ.

На аэродроме Долгинцево в Дне-
пропетровской области уничтоже-
ны склады топлива и авиационных 
средств поражения воздушных сил 
Украины.

Российскими средствами ПВО 
сбиты два реактивных снаряда си-
стемы залпового огня HIMARS, две 
оперативно-тактические ракеты ВФУ 
и 45 украинских БПЛА.

эвкалипт, агава, пальмы, бананы, ин-
жир, бамбук и так далее. «Я не верю 
в таблетки, я верю в народную му-
дрость», — добавляет он, смеясь и на-
мекая на традиционную африканскую 
медицину.

По дороге к центральной площа-
ди вперемежку дома отреставриро-
ванные и разбитые. В каких-то жизнь 
есть, какие-то стоят молчаливыми сви-
детелями трагедии 30-летней давно-
сти. Самый крупный из них — большое 
здание правительства. Оно затянуто 
баннером в честь юбилея независи-
мости, но за ним отчётливо видны пу-
стые окна.

— Когда доберутся до него, непонят-
но. Нас оккупировали тогда. Всю Абха-
зию оккупировали, — сказал угрюмый 
мужчина, явно не настроенный на об-
щение. — Много чего разбили, нам те-
перь восстанавливать.

�� «ТУТ ОТОВСЮДУ 
РЕБЯТА БЫЛИ»

На пляже неподалёку от морского 
порта, построенного в виде круизно-
го лайнера и, кажется, олицетворяю-
щего стремление вперёд, — пожилая 
женщина, русская. Разговорились — 
она приехала в Сухум на торжествен-
ные мероприятия в честь 30-летия 
завершения войны по приглашению 
абхазского правительства. Елизаве-
та Петровна из Уфы, её сын Андрей 
Кравцов воевал на стороне Абхазии, 

погиб в 1994 году, уже после заверше-
ния конфликта.

— Знаете, это, наверное, характер та-
кой. Он всегда хотел защищать, но ни-
когда ничего не рассказывал, не жа-
ловался. Он и в Приднестровье был, 
потом в Абхазию уехал, тут и погиб. 
Нас каждый год приглашают, много 
человек приглашают. Тут же отовсю-
ду ребята были, — рассказывает она. — 
А в этом году праздник получился дей-
ствительно масштабный, яркий.

День подходил к концу, и от мас-
штабных гуляний 30 сентября практи-
чески не осталось и следа. Сухум по-
грузился в размеренный тёмный вечер, 
в кафе шумно гуляли туристы и мест-
ные, на берегу работники собирали 
тенты и расставляли гамаки и стулья, 
которые позаимствовали и не верну-
ли на место отдыхающие.

По набережной прогуливался гру-
зин, который предпочёл не представ-
ляться. Он жил в Сухуме раньше, после 
уехал в Россию, но сохранил абхазский 
паспорт.

— Абхазы хорошо относятся к Рос-
сии. Здесь много частных российских 
денег, абхазов устраивает такое пар-
тнёрство. Сейчас, мне кажется, они 
только отходят от травмы меньшин-
ства. Они же во время СССР здесь 
в меньшинстве были. Они сделают 
всё, чтобы снова не оказаться мень-
шинством в своей стране, — сказал 
он и молча пошёл дальше вдоль бе-
рега.
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Абхазия провозгласила независимость в 1992 году. Этому предшествова-
ло решение Грузии отменить советскую Конституцию, которая не предус-
матривала автономный статус Абхазии, и вернуться к тексту документа 
1921 года. Тбилиси начал военные действия 14 августа 1992 года, 30 сен-
тября 1993-го ВС Абхазии водрузили государственный флаг на границе 
с Грузией по реке Ингур. Война продлилась 413 дней.
В августе 2008 года грузинская сторона обстреляла Цхинвал (Южная 
Осетия). Абхазия в ответ на развязывание военных действий в регионе 
вышла из соглашения с Тбилиси о прекращении огня и провела опера-
цию, во время которой вся территория Абхазии была зачищена от грузин-
ских формирований. В это же время завершилась и «Пятидневная война».
26 августа 2008 года Россия признала государственный суверенитет Аб-
хазии и Южной Осетии.
В сентябре этого года Абхазия отметила 30 лет со дня провозглашения 
государственного суверенитета и в августе — 15 лет со дня признания не-
зависимости со стороны России.

Справка «Известий»
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Распустили цепочки
Подпольные казино и букмекеры втягивают граждан в отмыв денег

Анна Каледина

А ктивизировавшиеся в последнее 
время нелегальные онлайн-кази-

но и букмекеры распространяют схе-
мы по втягиванию россиян в процесс 
отмывания средств. Люди становятся 
дропами — через их счета переводят-
ся преступные средства. Кто-то осоз-
нанно, а кто-то даже не подозревает, 
что после похищения у него персо-
нальных данных его используют в це-
почке перевода средств в пользу зло-
умышленников. Об этом «Известиям» 
рассказала председатель правления 
НКО «Мобильная карта» Елена Шейки-
на. Чаще всего нелегалы используют 
простые схемы с p2p-платежами, в том 
числе с переводами по СБП, а из бо-
лее сложных схем — сервис «Чаевые» 
и так называемую неавторизованную 
витрину. Участие в цепочке переводов 
может закончиться уголовной ответ-
ственностью, предупреждают экс-
перты.

В России растёт не только легаль-
ный рынок лотерей и ставок на спорт, 
активизировались и незаконные ка-
зино и букмекеры. Последние рас-
пространяют схемы по отмыванию 
средств, полученных от азартных игро-
ков. По словам Елены Шейкиной (рас-
поряжением президента возглавляе-
мая ею «Мобильная карта» назначена 
единым центром учёта переводов ста-
вок букмекерских контор и тотализа-
торов), для перевода денег «подполь-
щики» используют так называемых 
дропов. Это, напомним, люди, через 
чьи счета прогоняются похищенные 
или полученные иным преступным пу-
тём деньги.

— Есть две категории дропов: граж-
дане, которые умышленно продают 
свои данные за 1000–5000 рублей, и те, 
чьи данные похитили и используются 
при переводах, — пояснила она.

Причём, как отметила Елена Шей-
кина, многие люди, которые сами со-
глашаются на то, чтобы через них пе-
ревели средства, даже не понимают, 
что этого делать нельзя.

— То есть они не знают, что участву-
ют в какой-то незаконной схеме. Для 
них это нормально. Например, в интер-
нете выпала реклама с предложени-
ем получить джекпот или что-нибудь 
в этом роде. Но нужно сделать ставку, 
и люди активно откликаются на это, — 
сказала она.

Стоит перейти по такой ссылке, 
и человек уже оказывается в руках 
мошенников.

Самые распространённые схемы — 
это p2p-платежи, в том числе пере-
воды по СБП, но есть также две более 

сложные схемы для отмывания неле-
галами средств. Первая — через сер-
вис «Чаевые».

— Проблема в том, что для регистра-
ции в сервисе в качестве получате-
ля не требуется практически ничего, 
кроме номера телефона и карты, куда 
поступит денежная благодарность, — 
подчеркнула Елена Шейкина.

Злоумышленники регистрируют 
похищенные или полученные от вла-
дельца данные, чтобы стать получате-
лем в этой системе. Вторая часть схемы 
уже происходит на стороне человека, 
который захотел лёгких денег и согла-
сился сделать ставку, вдохновившись 
рекламой про джекпот и т.п.

Нелегальные организаторы азарт-
ных игр подменяют платёжную 
страницу эквайера и ACS (сервер 
управления доступом, элемент инфра-
структуры 3-D Secure, обеспечиваю-
щий аутентификацию плательщика 
на стороне банка-эмитента) эмитен-
та, показывая игроку свой фронт. И уже 
легко и технично забирают введён-
ные там игроком номер карты, а так-
же одноразовый код и подставляют 
их на странице оплаты сервиса «Ча-
евые». Банк сам переведёт денежные 
средства получателю.

— Для кредитной организации всё 
выглядит так, будто клиент поел в ре-
сторане, отсканировал QR-код и пере-
вёл благодарность официанту за об-
служивание. К тому же, как правило, 
переводят небольшие суммы — по 500–
800 рублей, поэтому и сумма не вызы-
вает подозрений, — объяснила Елена 
Шейкина.

Как она уточнила, далее деньги на-
правляются по цепочке на счёт в банке, 
где они аккумулируются из разных ис-
точников, после чего нелегалы их сни-
мают или выводят через криптовалю-
ту, например.

Ещё одна схема основана на том, что 
некоторые кредитные организации 
до сих пор сохраняют сервис по пере-
воду физлицами с карты на карту лю-
бых банков вне авторизованной зоны 
(системы дистанционного банковского 
обслуживания). Это позволяет ввести 
произвольные реквизиты карты отпра-
вителя и карты получателя, причём обе 
могут быть выпущены не этим банком.

— При такой реализации, как и в схе-
ме с сервисом «Чаевые», «платёжная 
страница» подменяется макетом, с ко-
торым взаимодействует пользователь, 
номер карты отправителя подставля-
ется на настоящем сайте вместе с кар-
той дропа, — пояснила Елена Шейкина.

Она порекомендовала периодиче-
ски смотреть на сайте ФНС, не поя-
вился ли новый открытый на вас счёт. 
Аналогичный совет дала и куратор 
платформы «Мошеловка» Алла Хра-
пунова:

— Эта информация предостав-
ляется бесплатно, и если следить, 
не появилось ли каких-то новых сче-
тов, которые потребитель не открывал 
самостоятельно, то можно избежать 
проблем. В случае если такой счет по-
является, мы рекомендуем немедлен-
но сообщать в Банк России и правоох-
ранительные органы.

В пресс-службе ЦБ «Известиям» 
заявили, что регулятору известны пе-
речисленные схемы расчётов неле-
гальных онлайн-казино и букмекеров 
с гражданами.

За долгую память
В МИДе отказались упрощать анкету на электронную визу в РФ

Анастасия Платонова

У прощать анкету на электронную визу 
в Россию не планируется, так как в ны-

нешнем виде она «соразмерна имею-
щимся угрозам национальной безопас-
ности», сообщили «Известиям» в МИДе. 
Сейчас заявитель должен заполнить бо-
лее 50 пунктов, в том числе указать адре-
са школ, в которых учился, последние ме-
ста работы, навыки владения оружием, 
дать ссылки на соцсети. Такой опрос-
ник отпугивает туристов и мешает вос-
становить въездной поток в РФ, считают 
в Российском союзе туриндустрии. Но не-
большое улучшение всё же готовится: во-
просы анкеты помимо английского пе-
реведут на китайский и арабский языки.

�� ИЗБЫТОЧНЫЕ ДАННЫЕ

Анкету на электронную визу в Россию, 
содержащую на данный момент более 
50 вопросов, упрощать «не планирует-
ся», сообщили «Известиям» в МИД РФ.

«В условиях сложившейся междуна-
родной обстановки сведения, которые 
иностранный гражданин должен пре-
доставить для получения единой элек-
тронной визы, являются востребован-
ными и соразмерными имеющимся 
угрозам национальной безопасности 
РФ, а также рискам въезда в нашу стра-
ну нежелательных лиц», — говорится 
в ответе ведомства на запрос издания.

Сервис, позволяющий оформить 
электронную визу в Россию, зарабо-
тал с 1 августа 2023 года. За первый ме-
сяц иностранные граждане оформили 
31 тыс. таких документов, около 14 тыс. 
человек ими уже воспользовались, сооб-
щили в МИДе. Отказы получили 24 ино-
странца — 0,08% от всех заявителей.

Анкета для иностранных туристов 
вызвала бурные обсуждения в туро-
трасли. Дело в том, что помимо стан-
дартных вопросов о цели и времени по-
ездки, личных данных туриста и адреса 
проживания в России в ней необходимо 
указать все места учёбы с адресами, как 
минимум два последних места работы 
и все страны, которые заявитель посе-
тил за последние три года.

Кроме того, иностранец обязан сооб-
щить, где он проходил военную служ-
бу и какими специальными навыками 

по владению оружием обладает. Не-
обходимо также указать свои соцсети 
и дать ссылки на них. В заключение не-
обходимо ответить на вопросы о наме-
рении представлять на территории Рос-
сии чьи-либо интересы и «осуществлять 
противоправную деятельность».

Представители туротрасли обра-
тили внимание, что даже анкета для 
оформления обычной туристической 
визы в РФ для большинства иностран-
ных граждан включает 21 вопрос.

�� А КАК НА ДЕЛЕ?

Само по себе введение электронной 
визы — это большой шаг со стороны 
МИДа, она удешевляет стоимость по-
ездки, отметил руководитель комиссии 
Российского союза туриндустрии (РСТ) 
по международному сотрудничеству, 
гендиректор туроператора «Свой ТС» 
Сергей Войтович.

По электронным визам в компании 
уже организовали приём туристиче-
ских групп из Бахрейна, Саудовской 
Аравии и индивидуальных путеше-
ственников из Китая.

— Но система явно недоработана. Ухо-
дит очень много времени на заполне-
ние документов и их оплату, — рассказал 
Сергей Войтович «Известиям».

Пожилым туристам предлагают 
вспомнить адреса школ и военных ча-
стей, к которым иные из них имели от-
ношение 50 лет назад, посетовал он.

С Сергеем Войтовичем согласился 
вице-президент Федерации ресторато-
ров и отельеров России Вадим Прасов. 
Он напомнил, что электронную визу мо-
гут получить граждане 55 государств, 
включая Европу, для туристических, де-
ловых и иных визитов.

— Механизм пока заработал неопти-
мально. Анкета явно избыточна, да ещё 
и доступна только на английском язы-
ке, — сказал он «Известиям».

Вадим Прасов отметил, что начи-
ная с 2021 года в процессе обсуждения 
вопроса о введении электронных виз 
бизнес-сообщество несколько раз под-
нимало вопрос об упрощении анкеты, 
но МИД остался непреклонен.

По словам Сергея Войтовича, боль-
ше всего туристов в Россию сейчас при-
езжает из Китая, стран Персидского за-

лива, Турции и Ирана. Граждане этих 
государств, особенно пожилые, сталки-
ваются с серьёзными трудностями при 
заполнении анкеты на английском языке.

Вопрос с переводом в ближайшем 
времени будет частично решён, сооб-
щили в российском внешнеполитиче-
ском ведомстве.

«В настоящее время готовятся пере-
воды специализированного сайта МИД 
России по оформлению единых элек-
тронных виз на китайский и арабский 
языки», — сообщили в министерстве.

На вопрос «Известий» о том, будет ли 
опросник локализован для граждан Ин-
дии, в МИДе ответили, что необходимо-
сти в этом нет, поскольку «английский 
является в Индии официальным языком 
наравне с хинди и используется граж-
данами этой страны без затруднений».

�� НУЖЕН «МИР»

Ещё одна серьёзная трудность с элек-
тронными визами — в оплате, сказал Сер-
гей Войтович. Сейчас оплатить заявле-
ние на электронную визу можно только 
картами Visa и MasterCard. Обе платёж-
ные системы недоступны в России, поэ-
тому сейчас визы оплачивают или сами 
туристы, или зарубежные туркомпании — 
российские лишены такой возможности.

— По факту выгодоприобретателями 
сейчас являются зарубежные платёж-
ные системы, которые помимо прочего 
могут в любой момент «прикрыть лавоч-
ку». Думаю, что необходимо подключить 
платёжную систему «Мир». Тогда рос-
сийские компании смогут оформлять 
туристам сразу и гостиницы, и визы, — 
уверен Сергей Войтович.

Кроме того, некоторые иностранцы 
не могут оплатить визовый сбор карта-
ми Visa и MasterCard — это Иран и Мек-
сика, продолжил эксперт. Путешествен-
никам оттуда приходится оформлять 
в Россию дорогие и сложные бумаж-
ные визы.

Сложность сейчас и в том, что одно 
лицо может оплатить не больше трёх за-
явлений на визы.

В нынешнем виде электронная виза 
может поднять турпоток в Россию 
на 5–10%, резюмировал Сергей Вой-
тович. Если решить вопрос с оплатой, 
можно ожидать роста ещё на 20–25%.

Общество

Охранная грамотность
Список будущих заповедников может измениться

Ксения Набаткина

С писок заповедников и националь-
ных парков, которые планирует-

ся создать в 2024–2025 годах, необхо-
димо пересмотреть. Такое обращение 
в Минприроды направил Экспертный 
совет по заповедному делу. Расшире-
ние сети охраняемых территорий идёт 
без должного научного обоснования — 
в ряде случаев их создают там, где про-
ще, а не где необходимо, отметили спе-
циалисты. Они предлагают разработать 
новый перечень планируемых к созда-
нию заповедников и нацпарков на 10 лет 
вперёд. В Минприроды «Известиям» за-
явили, что готовы рассмотреть предло-
жения.

Особо охраняемые природные тер-
ритории (ООПТ), к которым относят-
ся заповедники, заказники и нацпарки, 
сегодня создаются без должного науч-
ного обоснования, считают в Эксперт-
ном совете по заповедному делу. Поэ-
тому совет предлагает пересмотреть 
список таких территорий федераль-
ного значения, которые планируется 
создать в ближайшие два года. Соот-
ветствующее обращение направлено 
в Минприроды, документ есть в рас-
поряжении «Известий».

Сейчас заповедники и нацпарки соз-
даются там, где это проще, но не на тех 
территориях, где это необходимо, го-
ворится в письме. «Погоня за формаль-
ными количественными показателями 
никоим образом не работает на дости-
жение целей формирования географи-
ческой сети ООПТ и лишь девальвиру-
ет идею заповедного дела», — уверяют 
члены Экспертного совета.

Они предлагают разработать пере-
чень таких территорий на 10 лет впе-
рёд. Утверждать его предлагается пра-
вительству.

Среди других инициатив экспер-
тов — ввести институт научных руко-
водителей проектных работ для соз-
дания каждой такой территории. При 
необходимости к этой работе можно 
привлекать известных государствен-
ных и общественных деятелей, указа-
но в документе.

В Минприроды сообщили «Извести-
ям», что готовы рассмотреть соответ-
ствующие предложения, когда получат 
их в установленном порядке.

Сочинский дендрарий

Онежское Поморье

Русская Арктика
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Пользователей электросамокатов 
обяжут страховаться

Ответственность 
заявляют

A — На сегодняшний день мы видим 
большое количество случаев ДТП 

с СИМ. Они зачастую приводят к тяжёлым по-
следствиям. Но, например, с курьера, который 
не имеет в России ничего, кроме в лучшем слу-
чае временной регистрации, взыскать такой 
ущерб практически невозможно, — сказал он.

Банк России считает, что предметно обсуж-
дать создание системы обязательного страхо-
вания гражданской ответственности пользо-
вателей таких транспортных средств (средств 
индивидуальной мобильности) можно только 
после решения комплекса задач, прямо не отно-
сящихся к страховому законодательству, ска-
зали «Известиям» в пресс-службе ЦБ.

— В частности, нужно решить вопросы иден-
тификации таких пользователей и владельцев 
этих средств, установить порядок фиксации 
ДТП с их участием, а также ужесточить требо-
вания к эксплуатации средств индивидуаль-
ной мобильности, — сказали там.

Также в Банке России отметили, что страхо-
вание — компенсационный механизм. Он позво-
ляет возместить потерпевшему вред, который 
может быть причинён по вине пользователя 
транспортного средства. Внедрение страхо-
вого инструмента не является способом обес-
печения безопасности дорожного движения 
и снижения количества такого рода ДТП, до-
бавили там.

По мнению директора по страхованию 
группы компаний BestDoctor Дениса Гаврило-
ва, введение страхования для СИМ — по анало-
гии с ОСАГО для автомобилистов и мотоцикли-
стов — поможет, во-первых, выявить и решить 
назревшие проблемы, а во-вторых, снизить ава-
рийность за счёт внедрения материальной от-
ветственности.
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Вирусный аффект
Нобелевскую премию по медицине дали за вакцины от COVID-19 —  
почему обошли создателей «Спутника V»

Мария Недюк, Андрей Коршунов, 
Иван Капустин

Нобелевскую премию по физиоло-
гии и медицине присудили учёным 

из Университета Пенсильвании за разра-
ботки, которые помогли создать эффек-
тивные мРНК-вакцины против COVID-19. 
Речь идёт о технологии, которая легла 
в основу препаратов компаний Pfizer 
и Moderna. Ряд специалистов считает, что 
решение Нобелевского комитета пре-
ждевременно, так как эта методика ещё 
не прошла проверку временем и к ней 
есть претензии с точки зрения эффек-
тивности и безопасности. При этом оте-
чественная вакцина «Спутник V» эффек-
тивнее формирует защиту от патогена, 
заявил директор Центра Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург. На решение комитета по-
влияли политические мотивы, уверены 
в Госдуме.

Лауреатами Нобелевской премии 
по физиологии и медицине в 2023 году 
стали венгерский биохимик Каталин 
Карико и американец Дрю Вайсман 
из Университета Пенсильвании (США) 
за открытия, которые позволили раз-
работать эффективные мРНК-вакцины 
против COVID-19. В числе вакцин, ос-
нованных на этой технологии, названы 
препараты от компаний Pfizer и Moderna.

Как указано в сообщении Нобелев-
ского комитета, концепция использо-
вания мРНК для доставки терапевтиче-
ских белков была впервые предложена 
более 30 лет назад, но, чтобы вопло-
тить её в клиническую реальность, при-
шлось преодолеть несколько препят-
ствий. Ранние эксперименты показали, 
что мРНК стимулирует нежелательные 
воспалительные реакции и неэффек-
тивное производство белка в клетках 
и тканях.

«Поворотным моментом стало от-
крытие Карико и Вайсмана, проде-
монстрировавшее, что мРНК, про-
дуцируемая с модифицированными 
(изменёнными определённым обра-
зом) основаниями, уклоняется от врож-
дённого иммунного распознавания 
и улучшает экспрессию белков. Эти 
результаты в сочетании с разработкой 
эффективных систем доставки мРНК 

in vivo (в живых клетках. — «Известия»), 
стабилизацией спайкового антигена 
SARS-CoV-2 и беспрецедентными ин-
вестициями со стороны промышлен-
ности и правительств привели к одо-
брению двух весьма успешных вакцин 
против COVID-19 на основе мРНК в кон-
це 2020 года», — указано в сообщении Но-
белевского комитета.

Присуждение Нобелевской премии 
за разработку технологии, которая по-
могла создать вакцину против вируса 
COVID, — безусловно, важное событие, 
оно подчёркивает значение этих ра-
бот для мирового сообщества, отметил 
в беседе с «Известиями» директор НИЦ 
эпидемиологии и микробиологии име-
ни Гамалеи, разработчик первой в мире 
вакцины от новой коронавирусной ин-
фекции «Спутник V», академик РАН Алек-
сандр Гинцбург. В России создание вак-
цины против этого возбудителя и вируса 
Эбола два года назад также было отмече-
но Государственной премией.

— Однако технология создания вак-
цин на основе синтеза мРНК проигры-
вает нашей технологии на базе адено-
вирусных векторов — то есть вирусов, 
лишённых гена размножения и поэтому 
неопасных для организма, — сказал он.

Отечественная вакцина даёт воз-
можность создавать мукозальный им-
мунитет. Он формируется за счёт кле-
ток на коже, в слизистых оболочках, 
а также в крови человека.

— Эти клетки можно назвать первой 
линией обороны нашего организма. Та-
кая вакцина прерывает передачу воз-
будителя от одного вакцинированно-
го к другому и тем самым препятствует 
распространению эпидемии. Что не по-
зволяет сделать любая другая техноло-
гия, включая синтез мРНК, — подчерк-
нул Гинцбург.

Отмеченная Нобелевским комите-
том технология использует матричную 
молекулу РНК (мРНК), которая достав-
ляется в иммунную клетку, где с её по-
мощью кодируется антиген — вещество, 
которое организм рассматривает как 
чужеродное и даёт иммунный ответ 
с целью удалить его, сообщил профес-
сор, заведующий кафедрой биохимии 
имени академика Березова Медицин-

ского института РУДН Вадим Покров-
ский.

— Она позволяет запрограммировать 
синтез антигенных белков какого-то ви-
руса, в том числе опухолевых клеток. 
И это одна из ряда других эффектив-
ных вакцинных платформ. Однако она 
имеет и очевидные минусы. Один из них 
связан с тем, что не всегда понятно, куда 
синтезированные мРНК могут встро-
иться. В частности, возможно, они могут 
попасть в клетку, которая не предназна-
чена для этих целей. При этом неизвест-
но, как клетка будет реагировать на то, 
что она синтезирует ненужный, чуже-
родный для неё белок. Поэтому опре-
делённо можно говорить, что риски 
с мРНК-вакцинами существуют, — за-
явил специалист.

Другой недостаток связан с тем, 
что мРНК  — это нестойкая молеку-
ла. И вакцины, полученные на её ос-
нове, нужно хранить при температу-
ре от –50 до –80 °C. Другие препараты 
не требуют такой глубокой заморозки 
и могут храниться в обычных холодиль-
никах или при комнатной температуре.

Согласился с тем, что технология 
требует проверки временем и доработ-
ки, и руководитель центра превосход-
ства «Персонифицированная медицина» 
Института фундаментальной медици-
ны и биологии КФУ Альберт Ризванов.

— Я думаю, что премию дали несколь-
ко преждевременно, на хайпе этой пан-
демии. Дело в том, что население всего 
мира всё-таки прививалось и другими 
вакцинами: и на основе инактивиро-
ванного вируса, и на основе векторных 
вакцин, таких как «Спутник V». Всё-таки 
США и Европа — это далеко не весь мир. 
Более того, сейчас возникают вопро-
сы как с эффективностью, так и с без-
опасностью мРНК-препаратов, — под-
черкнул он.
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— Любая ответственность сама по себе — сдер-
живающий фактор от нарушений, — сказал ген-
директор компании «Этерна» Дмитрий Томилин.

Если подвести итоги летнего сезона, то ни за-
конодатели, ни регуляторы никак не продвину-
лись в том, чтобы обеспечить безопасность пе-
шеходов и других участников движения при 
эксплуатации СИМ, считает член Ассоциации 
юристов России Шамиль Султанов.

Мобильное средство передвижения опас-
но не только для водителя, но и для других 
участников движения, отметил депутат Гос-
думы Сергей Колунов. Весной и летом аварии 
с их участием происходят буквально ежеднев-
но, добавил он.

Поэтому в кикшеринговых компаниях, в том 
числе Whoosh, уже действует добровольная 
страховка при поездках, отметили в пресс-
службе организации. Например, при старте по-
ездки в сервисе каждый пользователь получает 
предложение включить услугу страховки, стои-
мость которой составляет 35 рублей за поездку 
и покрывает 500 тыс. рублей ущерба пользова-
телю, 100 тыс. ущерба имуществу пользователя 
и 300 тыс. третьему лицу, если оно пострадало.

В кикшеринговой компании «Юрент» под-
держали инициативу обязательного страхо-
вания всех пользователей СИМ.

— Что касается идентификации пользовате-
лей, то в сервисах аренды самокатов уже сей-
час есть авторизация и идентификационные 
номера самокатов, а также другие инструмен-
ты, позволяющие установить личность пользо-
вателя в случае ДТП и иных инцидентов, — рас-
сказали в компании.

В то же время определить личность владель-
цев частных СИМ и курьеров, на долю которых 
приходится значительная часть ДТП с тяжё-
лыми последствиями ввиду отсутствия аппа-
ратного ограничения скорости, сейчас прак-
тически невозможно, подчеркнули в «Юрент».

Механизм страхования ответственности 
нужно внедрять поэтапно, сначала для курье-
ров, считает Александр Якубовский. Потерпев-
шие смогут гарантированно получить выпла-
ты от страховой компании.

— Также мера должна дисциплинировать 
участников дорожного движения на СИМ, так 
как, с одной стороны, она будет сопряжена 
с их идентификацией, с другой — они будут по-
нимать, что уже являются полноценными участ-
никами дорожного движения, со своими пра-
вами и обязанностями, — подчеркнул депутат.

Более того, необходимо, чтобы аварийность 
также учитывалась и при стоимости страхово-
го полиса, как в случае с ОСАГО, считает Алек-
сандр Якубовский.
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По доброй доле
A Если скидка меньше, то раз-

мер выплаты составляет 
не менее 5% от рыночной стоимости 
активов организации. Представите-
ли некоторых министерств выступа-
ли за увеличение сбора до 15%, сооб-
щал в конце июля глава Минфина Антон 
Силуанов.

Поступления в госказну от сборов 
уходящих компаний должны соста-
вить 114,5 млрд рублей за 2023 год. Та-
кая сумма зафиксирована в поясни-
тельной записке к проекту федерального 
бюджета на 2024-й и плановый период 
2025–2026 годов. По состоянию на 22 сен-
тября доходы от этой статьи уже достиг-
ли 73,3 млрд рублей.

При этом в следующем году от сбо-
ра ожидается всего 2,1 млрд рублей. 
А в 2025–2026 годах, по прогнозам вла-
стей, таких поступлений вообще не бу-
дет, следует из финансового документа.

Повышение размера взноса в бюджет 
для уходящих с российского рынка ино-

странных компаний — это вполне ожида-
емая мера, считает руководитель депар-
тамента инвестиционного консалтинга 
и оценки аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza Виталий Аристархов. 
Он не исключил, что условия продажи 
зарубежных активов будут ужесточать-
ся и далее.

Ранее многие западные компании, 
объявившие о прекращении работы в РФ, 
до последнего момента тянули с юри-
дической реализацией этого решения. 
Возможно, иностранный бизнес ожи-
дал каких-то послаблений или пытал-
ся договориться о персональных выгод-
ных условиях, отметил эксперт. По его 
мнению, ужесточение требований мо-
жет подстегнуть зарубежные предпри-
ятия ускорить уход с рынка, поскольку 
они будут опасаться дальнейшего повы-
шения сбора. С другой стороны, неко-
торые организации могут передумать 
покидать Россию, пересчитав экономи-
ческие убытки от невыгодной сделки. 

Однако это возможно только в случае, 
если бизнес не будет испытывать дав-
ления со стороны иностранных властей.

Более высокие обязательные плате-
жи также могут снизить привлекатель-
ность активов для потенциальных поку-
пателей, считает заведующая кафедрой 
«Государственное и муниципальное 
управление» Финансового университе-
та при правительстве РФ Ольга Панина. 
По её мнению, новые требования, веро-
ятно, связаны с потребностью замедлить 
уход иностранных компаний.

Организации, которые хотели поки-
нуть российский рынок, это уже сдела-
ли, отметил управляющий партнёр юри-
дической фирмы BBNP Максим Барашев. 
Остальные же с ещё большей вероятно-
стью могут занять выжидательную по-
зицию и приостановить свою активность 
до изменения ситуации. Повлечёт ли это 
увеличение сборов в бюджет или, наобо-
рот, отток желающих получать согласо-
вание, покажет время, заключил эксперт.

Принятая мера объясняется желани-
ем властей сохранить как можно больше 

компаний-производителей и удержать 
их от политического решения покинуть 
Россию, уверен заместитель председате-
ля комитета московского отделения «Де-
ловой России» по устойчивому развитию 
(ESG-трансформации) Алексей Хижняк.

Зарубежные организации дают при-
личные доходы в бюджет от налогов. На-
пример, немецкие предприятия принес-
ли в казну РФ около €379 млн за 2022 год. 
Он добавил: бюджет на 2024–2026 годы де-
фицитный, с превышением расходов над 
доходами на 0,9–1,6 трлн рублей. Таким 
образом, цифра будет в том числе зави-
сеть от темпов ухода иностранных ком-
паний. А бизнес принесёт в казну больше 
средств за счёт оплаты налогов.

Переобулись
Европейские бренды начали возвращаться

Евгения Перцева

Е вропейские бренды обуви нача-
ли возвращаться к продажам в РФ. 

Об этом «Известиям» рассказали в Об-
увном союзе. Например, это немецкая 
Ara Group,  испанская Axa Shoes, ита-
льянская Igi and Co и другие. В 2022 году 
компании этих стран перестали пред-
ставлять свои новые коллекции на от-
ечественной выставке Euro Shoes, оп-
товики не могли закупать их коллекции. 
Но уже в феврале и августе иностран-
ные производители вернулись к оте-
чественной рознице. Сейчас эти марки 
уже запустили продажи в мультибрен-
довых магазинах. Например, они есть 
в Rendez-Vous и других, убедились «Из-
вестия».

В Россию начали возвращаться ев-
ропейские обувные бренды ценовой 
категории «средний плюс» и «преми-
ум». Так, из почти 100 ушедших в РФ 
вернулись около 15 компаний, рас-
сказали «Известиям» в Обувном со-
юзе. Там подчеркнули, что в начале 
2022-го немецкие, итальянские, испан-
ские и португальские марки не прие-
хали на обувную выставку Euro Shoes, 
а значит, оптовые покупатели и про-
давцы продукции в РФ не могли заре-
зервировать и купить их для реализа-
ции в стране.

Но уже в феврале и августе 2023 года 
ситуация изменилась: марки верну-
лись со своими коллекциями в Россию, 
где их оценивали байеры из РФ и ближ-
него зарубежья. Речь идёт о таких 
именах, как немецкая Ara Group, ита-
льянские Axa Group, Imac, Igi and Co, ис-
панские Picolinos, Wonders, Hispanitos 
и другие. Все эти марки уже доступны 
в магазинах Rendez-Vous и на площад-
ках ведущих маркетплейсов.

«Известия» запросили как изготови-
телей обуви за рубежом, так и её про-
давцов в РФ.

— Коллекции и образцы для выста-
вок компании создают, анализируют 
тренды, хиты уже прошедших продаж, 
работа идёт совместно с дизайнерами, 
речь идёт об обуви на следующий се-
зон. Затем в течение одного-двух ме-
сяцев компании объезжают все миро-
вые выставки в тех странах, в которых 
производители намерены продавать 
свою продукцию, — пояснили в сою-
зе. — Создание таких коллекций под 
выставки — дорогое занятие, компании 
производят от 300 до 5 тыс. полупар, 
которые в целом могут стоить $1 млн. 
И если в начале 2022 года многие евро-
пейские компании не приехали со сво-
ими образцами в РФ, то уже в феврале 
и августе они представили свои новые 
коллекции.

В союзе отметили, что ежегодно ев-
ропейские бренды наращивали объё-

мы продаж в России, планы поставок 
постоянно увеличивались, эта тенден-
ция была актуальна до начала 2022-го. 
Оставшиеся на отечественном рын-
ке зарубежные компании сохранили 
свои позиции — это, например, брен-
ды Wortmann Group (Tamaris, S.Oliver, 
Marco Tozzi и другие). Но говорить 
о возвращении прежнего тренда пока 
рано, заметили там.

Общее количество обувных брен-
дов на Wildberries за последние 1,5 года 
выросло более чем в четыре раза, за-
метили в компании. Среди них пред-
ставлены как отечественные марки, 
так и продукция от официальных пред-
ставителей международных брендов, 
добавили там.

Доля «дорогого» сегмента в РФ 
(«средний плюс» и «премиум») тра-
диционно занимает на рынке 10–12%, 
причём этот показатель не меняет-
ся во времени: в 2022 году на его долю 
приходилось столько же, сколько 
и в 2023-м, сказал «Известиям» пред-
ставитель отечественного произво-
дителя «Рос-обувь». Несмотря на уход 
иностранных брендов, значимо си-
туация в РФ не изменилась. Обеспе-
ченные потребители сохранили свои 
предпочтения, их потребности оста-
лись прежними, заметили в компании.

Тогда как, к примеру, в более бюд-
жетном сегменте изменения более вы-
ражены. Вместо одной пары из более 
качественных и кожаных материалов 
люди всё чаще приобретают несколь-
ко пар обуви в год — как правило, это 
продукция из экокожи — потребите-
лям важно сохранять разнообразие, 
сказали в компании.

— Иностранным производителям 
сложно компенсировать долю рын-
ка, которую они теряют, уходя из РФ. 
В других странах рынки структури-
рованы, значимо изменить ситуацию 
и подвинуть конкурентов, судя по все-

му, достаточно сложно, видимо, по этой 
причине европейские бренды начали 
возвращаться в РФ. Если бы это не было 
им выгодно, мы бы не увидели их на пол-
ках в РФ, — добавили в «Рос-обуви».

Западные бренды испытывают 
большое давление со стороны ло-
кальных властей, которые подталки-
вают компании к закрытию продаж 
в РФ, предприятия теряют ёмкий ры-
нок, сказали «Известиям» в компании 
Zenden. 

A «Компания-инвестор более 
40 лет работает на рынке 

буксировочных и аварийно-спаса-
тельных работ в Средиземном море, 
согласовала дальнейшее сотрудни-
чество с “Морским сервисом”», — го-
ворится в материалах.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Минфин и секретариат 
первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова, а также в пресс-службу Smit 
Lamnalco. Связаться с Виталием Гу-
саковым редакции не удалось.

В Минфине уточнили, что не ком-
ментируют вопросы по сделкам. Ве-
домство не стало подтверждать или 
опровергать подлинность докумен-
та.

«Ламналко» известна в России 
больше как игрок рынка буксиров-
ки, работающий в портах, нежели 
как сервисная компания по обслу-
живанию трубопроводов, сообщил 
«Известиям» зампред наблюдатель-
ного совета ассоциации «Надёжный 
партнёр» Дмитрий Гусев.

— Компания международная, у неё 
в эксплуатации около 30 различных 
терминалов по всему миру, — уточ-
нил он.

В нашей стране «Ламналко» рабо-
тает с 2009 года. На российском рын-
ке она появилась в связи с контрак-
том с Каспийским трубопроводным 
консорциумом (КТК), но этот договор 
завершён, рассказал источник «Изве-
стий» на рынке морской логистики.

— Адекватных материалов, кото-
рые говорили бы о каком-то исклю-
чительном опыте этой компании 
по сравнению с российскими, пре-
доставляющими такие же услуги, 
не имеется, — говорит источник.

При этом свои услуги по букси-
ровке в российских портах «Ламнал-
ко» предоставляла на арендованных 
у нидерландской материнской Smit 
Lamnalco буксирах. Поэтому сама 
продажа российских компаний (без 
флота) будет бесполезной, пояснил 
источник. Минтранс ещё летом по-
просил правкомиссию по иностран-
ным инвестициям выпустить тре-
бование к компании по сохранению 
российской регистрации этого фло-
та. О судьбе регистрации этих судов 
«Известия» направили запрос в ФАУ 
«Российский морской регистр судо-
ходства». Проанализировать мощно-
сти доступного РФ портового флота 

практически невозможно из-за от-
сутствия публичных данных о таком 
флоте, добавил источник.

Как сообщал глава Росморреч-
флота Захарий Джиоев на колле-
гии ведомства в этом году, на нача-
ло 2023 года в российских морских 
реестрах под флагом РФ было заре-
гистрировано около 7,5 тыс. судов, 
из них 1694 судна — в Российском 
международном реестре. Их суммар-
ный дедвейт (масса полезного груза) 
составляет более 7,2 млн т.

Сейчас продолжается реализа-
ция госконтрактов на строительство 
ещё 73 судов (27 морских и 46 речных). 
В этом году, как ожидает Росморреч-
флот, завершится постройка только 
шести из них. Но сроки и стоимость 
постройки могут быть скорректиро-
ваны — накладывают ограничения 
санкции, отмечал на коллегии Заха-
рий Джиоев.

Порты Тамань и Новороссийск 
имеют стратегическое значение для 
страны, они жизненно важны для экс-
порта сельскохозяйственной продук-
ции из РФ, напомнил «Известиям» не-
зависимый эксперт зернового рынка 
Александр Корбут.

— Речь идёт о морских воротах, 
через которые вывозят серьёзные 
объёмы зерновых (90% всего оте-
чественного экспорта), масличных, 
а также зернобобовых. Специфика 
вывоза продукции из России подраз-
умевает единовременную отгрузку 
больших объёмов продукции. Так, 
с одного причала могут отправить 
покупателю сразу 100 тыс. т зерно-
вых (с такими объёмами работает 
Новороссийск) либо до 5 тыс. т мас-
личных, — пояснил эксперт. — Пока 
в стране нет альтернатив этим пор-
там, сейчас начинают развиваться 
контейнерные поставки, но пока они 
идут главным образом в Китай. А это 
направление пока неактуально для 
страны, ведь основным потребите-
лем сельхозпродукции из РФ оста-
ются страны Африки.

Рублёвый баланс

Константин Церазов

Экономист

К урс доллара к рублю на Мосбирже 
14 августа впервые с марта 2022 года 

превысил отметку 100. В этот день мак-
симально нацвалюта падала примерно 
на 11% с начала месяца и на 32% с нача-
ла года. Масштабы и скорость ослабле-
ния вкупе с преодолением психоло-
гически важной отметки в 100 рублей 
за доллар представляли собой угрозу фи-
нансовой стабильности и в целом выгля-
дели нежелательным событием. На этом 
фоне Банк России объявил о проведе-
нии 15 августа внеочередного заседания 

по вопросам денежно-кредитной поли-
тики. На нём регулятор повысил ключе-
вую ставку сразу на 3,5 п.п., до 12%.

На той же неделе ряд СМИ, ссыла-
ясь на источники, сообщал о новых 
договорённостях властей с экспор-
тёрами. Предполагалось, что послед-
ние будут максимально возвращать 
в страну и продавать валютную вы-
ручку. Также ходили слухи, что если 
эти соглашения не будут выполнены, 
то экспортёров снова обяжут прода-
вать валюту, как это было до февра-
ля 2023-го.

В дальнейшем представители раз-
личных органов власти РФ продол-
жали проводить вербальные интер-
венции в поддержку рубля, а на рынке 
росло понимание, что Банк России 
может не только сохранять ключе-
вую ставку, но и дополнительно под-
нять её на ближайших заседаниях. Так 
и произошло: 15 сентября регулятор 
повысил ставку ещё на 1 п.п. — по верх-
ней границе основных рыночных ожи-
даний. Таким образом ЦБ подтвердил 
серьёзность своих намерений остано-
вить снижение нацвалюты, которое 
наблюдалось в августе и до этого.

Всё это способствовало стабилиза-
ции курса рубля, который уже шесть 

недель подряд колеблется в устойчи-
вых коридорах против доллара, евро 
и юаня. Перечисленные события важ-
ны для понимания того, что может 
произойти с российской валютой 
в ближайшие месяцы.

Важнейшими факторами стаби-
лизации рубля, вероятно, стали ре-
шительные действия ЦБ РФ. А также 
масштабные вербальные интервен-
ции в поддержку российской валю-
ты со стороны представителей власти, 
включая президента.

Банк России не стал дожидаться 
прояснения ситуации, как повлияло 
на экономику повышение ставки в ав-
густе, и поднял её ещё раз в сентябре. 
Увеличение сразу на 4,5 п.п. за месяц 
указало рынку на смену парадигмы — 
теперь борьба с инфляцией и защи-
та рубля представляются государству 
более важными и приоритетными за-
дачами, чем стимулирование эконо-
мического роста.

Другими факторами поддержки на-
цвалюты выступают рост мировых 
цен на нефть и повышение привлека-
тельности рублёвых накоплений бла-
годаря высоким ставкам по депозитам 
и другим финансовым инструментам. 
Кроме того, стабилизация российской 

валюты и уровень процентов по кре-
дитам стимулируют компании сокра-
тить новые заимствования в рублях 
и больше тратить валютной ликвидно-
сти для обеспечения текущей деятель-
ности. В августе также улучшилась 
ситуация с исполнением федераль-
ного бюджета РФ. По итогам первых 
восьми месяцев дефицит сократился 
до 2,361 трлн рублей (1,5% ВВП).

Среди основных негативных фак-
торов для рубля следует выделить 
высокий спрос на валюту со сторо-
ны импортёров, а также отток капи-
тала. Довольно серьёзной проблемой 
выглядит и дефицит долларов и евро 
в структуре валютной выручки рос-
сийских экспортёров. Это стало след-
ствием тренда на дедолларизацию 
и использование денежных единиц 

дружественных стран во внешней 
торговле.

При этом Банк России отмечает 
рост совокупного спроса в экономи-
ке. Поднимаются доходы населения 
и расширяется розничное кредитова-
ние, а эти факторы способствуют по-
вышению спроса на товары и услуги, 
предложение которых увеличить за-
труднительно. Всё это приводит к ро-
сту цен и инфляционных ожиданий 
населения. Перспективы возможного 
резкого увеличения расходов бюдже-
та и значительной индексации тари-
фов ЖКУ в 2024 году также относятся 
к проинфляционным факторам.

Несмотря на обилие позитивных 
и негативных факторов для рубля, ры-
нок, похоже, нашёл точку равновесия 
на ближайшие месяцы. Нарушение 
этого баланса потребует появления 
нового важного драйвера, но это вряд 
ли перспектива октября.

Пока всё выглядит так, что бли-
жайший месяц курс рубля оста-
нется в сложившихся диапазо-
нах: 93–98 к доллару, 99–104 к евро 
и 12,80–13,40 к юаню. При этом мас-
штабы внутридневных колебаний мо-
гут увеличиться, а рубль — несколько 
укрепиться.

МНЕНИЕ

Буксир «Ламналко Чайка» и танкер «Капитан Ширяев» (слева) в Цемесской бухте Новороссийска
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Отдать портовые 
Сервисная компания «Турецкого потока» покидает рынок РФ
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Куда приходит детство
Спиваков и «Виртуозы Москвы» сыграли со школьниками

Сергей Уваров

Б ах, лезгинка и русские народные 
танцы встретились на одной сцене. 

В Московском международном Доме 
музыки стартовал XX фестиваль «Мо-
сква встречает друзей», организованный 
Благотворительным фондом Владимира 
Спивакова и призванный продемонстри-
ровать успехи юных талантов из России 
и других стран. Ежедневно до 10 октября 
дети-артисты будут выступать на веду-
щих площадках столицы, включая Кон-
серваторию, Большой театр и Третья-
ковскую галерею. «Известия» оценили 
уровень и потенциал участников начав-
шегося марафона, побывав на концер-
те-открытии, заодно и поразились жан-
рово-стилевому диапазону.

�� МУЗЫКА И ГЕОГРАФИЯ

В этом году фестиваль празднует юби-
лей. И проходит с особым размахом. 
Напутствия его участникам присла-
ли первые лица страны — перед стар-
том концерта высокие гости (в их чис-
ле — новый министр культуры Москвы 
Алексей Фурсин, признавшийся, что это 
его первый выход в новом статусе) за-
читали приветствия от президента Рос-
сии Владимира Путина, премьер-мини-
стра Михаила Мишустина и столичного 
мэра Сергея Собянина. Впечатляет 
и выбор концертных залов. Среди них 
как главные музыкальные заведения 
Москвы, так и театры, музеи, соборы 
и даже детская клиническая больница — 
в последнем случае благотворительная 
тема звучит вдвойне ярко.

Не менее важно, что в столицу при-
ехали не только отдельные таланты, 
но и целые танцевальные коллективы 
из отдалённых регионов. И именно хо-
реографические миниатюры заняли всё 
первое отделение концерта-открытия. 
Зрители увидели кумыкский танец «Ак-
сай» в исполнении ансамбля «Счастли-
вое детство» из Дагестана, «Русскую 
пляску» Театра танца при Курской фи-
лармонии, сцену «Ритмы гор» коллек-
тива «Къарча» из Карачаево-Черкесии, 
калмыцкий народный танец «Чичрдг» 
ансамбля «Тюльпанчик» из Элисты 
и другие эффектные номера с ярко вы-
раженным национальным колоритом.

Ценителям академической куль-
туры лезгинки и хороводы могли по-
казаться слишком предсказуемыми, 
в чём-то даже лубочными, но нельзя 
было не оценить слаженность и отра-
ботанность всех движений молодых 
танцовщиков (в их числе как младше-
классники, так уже и вполне взрослые 
девушки и юноши). Это, конечно, уже 
не самодеятельность, а настоящая про-

фессиональная работа. И свидетель-
ство жизнеспособности национальных 
традиций в республиках.

�� ВИРТУОЗЫ БОЛЬШИЕ 
И МАЛЕНЬКИЕ

Второе отделение оказалось резко кон-
трастным первому. Не по степени про-
фессионализма, конечно. Но — по всему 
остальному. Вместо народной музыки 
академическая (Бах, Моцарт, Массне, 
Сен-Санс, Шнитке), вместо танцев под 
аудиозапись — живая игра оркестра 
и солистов. Наконец, вместо хореогра-
фических ансамблей, где «все равны 
как на подбор», акцент на конкретных 
личностей. Правда, коллектив на сце-
не тоже был, да какой! Совсем юным 
пианистам, скрипачам, флейтистам 
и кларнетистам Спиваков предложил 
играть с «Виртуозами Москвы» и сам 
дирижировал всеми номерами. Но всё 
внимание маэстро было направлено 
не на взрослых коллег и не на то, что-
бы продемонстрировать уровень «Вир-
туозов», и без того хорошо известный, 
а обеспечить максимально комфорт-
ный аккомпанемент детям, в этот мо-
мент оказавшимся в центре внимания.

Когда Спиваков дирижировал «Раз-
мышлением» Массне, где солировала 
14-летняя скрипачка Людмила Выгов-
ская, он помогал девочке каждым же-
стом и финальный флажолет будто тя-
нул вместе с ней, добившись идеально 
синхронного с оркестром растворения 
звука. Ну а восьмилетняя Олеся Турсу-
нова, исполняя на фортепиано первую 
часть баховского клавирного концер-
та № 5, наверняка оценила деликатную, 
чуть приглушённую игру «Виртуозов», 
благодаря чему баланс между струн-
ными и роялем получился оптималь-

ным, а уверенное преодоление солист-
кой технических трудностей шедевра 
Баха было тем более наглядным.

�� НАЧАЛИ С БАХА,  
ЗАКОНЧИЛИ «ВАКХАНАЛИЕЙ»

Несмотря на свой возраст, большинство 
участников — уже победители множе-
ства конкурсов, в том числе междуна-
родных. И всё же выступление вместе 
с выдающимися музыкантами — даже 
для таких вундеркиндов особый опыт, 
способный поддержать и вдохновить 
на дальнейший труд. Для публики же 
это прежде всего радость от созерца-
ния столь чуткого и доброго общения 
через музыку представителей сразу не-
скольких поколений. Кстати, особое 
умиление вызывали поклоны юных ар-
тистов: некоторые из ребят трогатель-
но терялись, не зная, когда выходить 
со сцены и кого сначала благодарить — 
Спивакова ли, оркестрантов, публику. 
Но подобные очаровательные замин-
ки только усиливали овации.

Первоначальная программа второ-
го отделения оказалась скорректиро-
вана — некоторые из запланированных 
участников заболели, что понятно: се-
зон гриппа в самом разгаре. Но их за-
менили ребята, чьи выступления пла-
нировались в другие дни фестиваля, 
и репертуар получился не менее раз-
нообразным. 

Олег Клещев

В вышедшем на одной из онлайн-
платформ документальном сериа-

ле «История российских компьютерных 
игр» девять эпизодов. Каждый посвя-
щён отдельному периоду истории рос-
сийского геймдева. Комментируют эти 
вехи известные представители отрас-
ли. В шоу рассказано о русских корнях 
«Тетриса», «Денди» и других важных 
брендах, но в какой-то момент науч-
ная скрупулёзность уступает необъяс-
нимой избирательности в фактах, име-
нах и названиях. «Известия» посмотрели 
сериал целиком.

�� С ФЕСТИВАЛЯ В МАССЫ

Впервые сериал показали ещё в июле. 
Премьера состоялась на Фестивале 
документального контента стримин-
говых платформ Original+Doc. Тогда 
проект получил сразу несколько на-
град: «Гран-при за оригинальный до-
кументальный проект», «Самый ожи-
даемый документальный проект» 
и диплом жюри СМИ с формулиров-
кой «За новую главу легенды о 90-х».

«История российских компьютер-
ных игр» в доступной форме объяс-
няет, как эта индустрия зародилась 
в СССР, с какими проблемами стол-
кнулась и что с ней происходит се-
годня. Релиз адресован как бывалым 
гикам и геймерам, так и людям, совер-
шенно не знакомым с этой заметной 
частью поп-культуры.

Для создания сериала привлекли 
экспертов и авторов отечественных 
хитов: создателя «Тетриса» Алексея 
Пажитнова, разработчика «Денди» 
Виктора Савюка, сооснователя Му-
зея советских игровых автоматов 
Александра Вугмана, Никиту Скрип-
кина (Perestroika), Олега Медокса 
(«Ил-2 Штурмовик»), Евгения Сотни-
кова (Color Lines), Владимира Кудра 
(«Корсары») и других титанов инду-
стрии. Комментарии спикеров допол-
няют архивные кадры и геймплейные 
ролики.

�� ПРЯМИКОМ ИЗ СССР

Документальный сериал выстраива-
ет линейную хронологию событий 
и начинает издалека: в 1971 году Ми-
нистерство культуры СССР устрои-
ло международную выставку развле-
чений, на которой показали первые 

игровые автоматы. Тогда её посетили 
более 2 млн человек. В 80-е мировая 
индустрия только зарождалась, и раз-
работчики буквально были первопро-
ходцами. Сегодня в свободном до-
ступе есть богатый инструментарий 
и подробные руководства, небольшой 
инди-проект можно создать у себя 

дома и тут же монетизировать его 
на онлайн-площадках. Тогда же про-
исходил обмен технологиями с колле-
гами из Японии, США и других стран, 
стремительное развитие технологий 
позволяло делать инновации, а моне-
тизировать релизы почти не получа-
лось: не было инвесторов или изда-

телей. На всём этом документальный 
сериал акцентирует внимание в пер-
вых эпизодах.

Чтобы доступно объяснить возник-
новение и развитие отечественной 
игровой индустрии, в сериале расска-
зывают о смежных сферах: немного 
о программировании, дизайне и даже 

озвучке, об особенностях рынков 90-х, 
нулевых и десятых годов, авторы хи-
тов объясняют свои решения во вре-
мя разработки игр. Спикеров поймёт 
даже далёкий от геймерства зритель: 
технических терминов не так много.

Ещё в сериале рассказывают об ос-
воении разработчиками новых плат-

форм и технологий: сначала компью-
теры были чем-то недосягаемым, 
но по мере их распространения сту-
дии адаптировали свои проекты. По-
явился интернет, а за ним браузерные 
и «казуальные» (простые, рассчитан-
ные на массовую аудиторию) игры. 
Потом рынок привыкал к телефо-
нам и смартфонам. Расширение ин-
дустрии не обошлось без своих труд-
ностей: каждое направление имело 
технические ограничения и собствен-
ную аудиторию, переход от двумер-
ной к трёхмерной графике тоже был 
не самым простым.

Эпизоды, посвящённые «Тетрису», 
«Денди», серии «Электроника», играм 
на CD-дисках и другим ретропроек-
там, невольно вызывают чувство но-
стальгии. Более молодые зрители 
узнают проекты от студий «Акелла» 
и Nikita из нулевых и начала десятых, 
а также популярные World of Tanks 
и другие релизы последних лет.

Сенсационных фактов или деталей 
«История российских компьютерных 
игр» предложить не может, но это ка-
чественный и обобщающий докумен-
тальный сериал, систематизирующий 
историю российского геймдева.

�� СМУТНЫЙ ФИНАЛ

Большая часть сериала подана инте-
ресно, бодро, с юмором. А вот эпизоды, 
посвящённые современности, немного 
недотянули. После просмотра послед-
него эпизода вовсе остаётся ощуще-
ние недосказанности.

В числе перспективных совре-
менных проектов авторы сериала 
упомянули ещё не вышедшую «Сму-
ту» — ролевую игру о Смутном време-
ни, разработкой которой занимает-
ся оте чественная студия Cyberia Nova. 
Вокруг неё уже было немало сканда-
лов: часть геймеров вовсе не верила 
в существование игры или сомнева-

лась в её качестве. Обошли внимани-
ем и другие уже состоявшиеся проек-
ты, которые популярны как в России, 
так и за рубежом.

Создатели сериала поче му-то  
не выделили хотя бы 10 минут про-
гремевшей на весь мир Atomic Heart 
от Mundfish. Такое решение мож-
но было бы объяснить тем, что сту-
дия формально российско-кипрская, 
и полностью «нашей» её назвать нель-
зя. Но в «Атомном сердце» полно отсы-
лок на культуру России, мультфильмы 
и кино, значительная часть саундтре-
ка — ремиксы советских песен. И этот 
саундтрек — одно из главных собы-
тий в российской музыке этого года, 
он до сих пор в топе крупнейших сер-
висов. Это точно можно назвать вкла-
дом в развитие отечественной игро-
вой индустрии.

В числе других проектов, которые 
пропустили в сериале: многополь-
зовательский онлайн-шутер Escape 
from Tarkov от российской студии 
Battlestate Games, культовые «Алло-
ды Онлайн», Heroes of Might and Magic 
V, King’s Bounty и другие.

Не затронули в «Истории россий-
ских компьютерных игр» особенности 
культуры гейминга в России: в США 
популярнее были аркады  — залы 
с игровыми автоматами для детей 
и подростков, а у нас — компьютерные 
клубы. Но это упущение компенсиро-
вали рассказом о повсеместном пи-
ратстве в конце 90-х и начале нулевых.

Ещё одна смежная и важная часть 
индустрии — киберспорт. О нём авто-
ры сериала тоже не говорят, хотя рос-
сийские команды неоднократно за-
нимали первые места в престижных 
международных турнирах (в особен-
ности Dota 2, Counter Strike), призовые 
фонды которых насчитывают милли-
оны долларов.

Авторы «Истории российских ком-
пьютерных игр» смотрят на будущее 
индустрии с оптимизмом, почвой для 
позитивного взгляда становятся со-
временные тренды. Видеоигры — хоб-
би популярное: согласно исследо-
ваниям ВЦИОМа от июля 2022 года, 
геймерством увлекаются 23% рос-
сиян, а среди граждан в возрасте 
от 18 до 24 лет этот процент поднима-
ется до 56%. Получается, что несведу-
щих зрителей у сериала не так уж мно-
го, зато немало таких, которые могли 
бы многое добавить к содержанию 
этого продукта.

Культура

Что и требовалось показать
«Неудержимые 4» снова возглавили прокат

Валерия Чуб, Олег Клещев 

Если Стэйтем участвует в гонке, 
он в ней побеждает. Боевик «Не-

удержимые 4» вновь стал лидером 
проката по итогам минувшего уикен-
да, заработав 39 млн рублей. Со вто-
рой строчки стартовала отечествен-
ная комедия «Иван Семёнов: Большой 
поход». Она принесла кинотеатрам 
27 млн. Ниже расположилась работа 
Вуди Аллена «Великая ирония». Ме-
лодрама «После. Навсегда» опусти-
лась на два пункта и заняла четвёр-
тое место в рейтинге. Фильм ужасов 
«Заклятие. Зло внутри» стартовал 
в российском прокате лишь с пятой 
строчки, записав на свой счёт 17 млн 
рублей.

Возвращение «боевых старич-
ков» Джейсона Стэйтема и Сильве-
стра Сталлоне в четвёртой части «Не-
удержимых» по-прежнему держится 
на вершине российского бокс-офиса. 
Фильм второй раз подряд стал ли-
дером проката по итогам уикенда. 
По данным ЕАИС, лента заработала 
39 млн рублей за период с 28 сентя-

бря по 1 октября. Впрочем, резуль-
тат хоть и самый высокий, но инте-
рес идёт на спад — сборы на 27 млн 
меньше, чем неделей ранее. По сю-
жету в команду наёмников набира-
ют новых бойцов, но те терпят по-
ражение и попадают в плен. Спасать 
их и мир от катастрофы отправляет-
ся Ли Кристмас (Стэйтем).

Лу ч шей нови н кой м и н у вше-
го уикен да стала семейная коме-
дия «Иван Семёнов: Большой поход». 
Оте чественная картина стартовала 
со второй строчки топа, заработав 
27 млн рублей. Режиссёр фильма — 
звезда «Реальных пацанов» Антон 
Богданов. Лента рассказывает о при-
ключениях мальчика Вани (Роман По-
горелов) из-за первой любви. В филь-

ме также снялись Мария Шукшина, 
Марина Федункив, Никита Кологри-
вый. За киновыходные релиз в кино-
театрах посмотрели почти 100 тыс. 
человек. В среднем один сеанс соби-
рал девять зрителей. Результат ко-
медии в премьерный уикенд оказал-
ся ниже предыдущей части, но, как 
считает президент сети кинотеа-
тров «КАРО» Ольга Зинякова, пер-
вый фильм работал на совершенно 
другом рынке.

— «Иван Семёнов» — отличная ве-
сёлая семейная новинка, которая 
обещает задержаться в списке хол-
доверов. В целом рынок работает 
слабо по причине отсутствия боль-
шого фильма, который бы тянул 
за собой и показатели других кар-
тин, — объяснила «Известиям» Оль-
га Зинякова.

Ещё одна отечественная новинка — 
«1993» с Евгением Цыгановым и Ека-
териной Вилковой в главных ролях — 
на старте смогла добраться только 
до десятой строчки рейтинга. Фильм 
режиссёра Александра Велединского 
заработал всего 12 млн рублей.

— Тема 90-х сейчас на слуху, но пер-
вые строчки занимает развлекатель-
ное кино или мелодрамы. Это боль-
шая, сложная картина, она требует 
готовности к рефлексии. С другой 
стороны, её выход крайне логичен, 
поскольку это переломный год в на-
шей истории, а сейчас идёт пере-
осмысление этих событий, — про-
комментировала неспешный старт 
фильма Ольга Зинякова.

Бронзу взяла интеллектуальная 
комедия «Великая ирония» Вуди 
Аллена — 22 млн рублей. При этом 
в первой пятёрке фильм отличил-
ся самым низким числом зрителей, 
которые посмотрели картину за вы-
ходные, — 42 тыс. человек. На сче-
ту фильма 3740 сеансов. В среднем 

на один показ приходили 11 человек. 
По словам Ольги Зиняковой, «Иро-
ния» показывает убедительный ре-
зультат.

— Если сравнить её наработку с ли-
дерами уикенда, то мы увидим, что 
она выше почти в два раза. Поэтому 
очевидно, что фильму дали меньше 
сеансов, чем стоило. Также это явный 
индикатор того, что картина инте-
ресна аудитории. При этом все филь-
мы Вуди Аллена работают в длину. 
Его предыдущий проект продержал-
ся в расписании кинотеатров полго-
да, — напомнила эксперт.

Со второй строчки на четвёртую 
опустилась американская мелодра-
ма «После. Навсегда». Это послед-
няя часть популярной франшизы, 
снятой по серии романов-бестсел-
леров Анны Тодд. Если неделей ранее 
новинка заработала 36 млн, то в этот 
раз всего 20 млн. Сократилось и ко-
личество сеансов — с 10 тыс. до 6 тыс. 
Всего за киновыходные картину по-
смотрели 58 тыс. зрителей — в сред-
нем 10 на одном показе.

Замыкает топ-5 новый фильм ужа-
сов «Заклятие. Зло внутри». Амери-
канский хоррор заработал всего 
17,5 млн рублей. В то же время пока-
зал лучшую среднюю заполняемость 
зала среди пятёрки лидеров. На один 
показ приходили 13 зрителей. Все-
го ленту посмотрела 51 тыс. человек 
за 4 тыс. сеансов.

Оценить результаты «Барби» 
и «Оппенгеймера» сложно. Их, как 
и некоторые другие голливудские 
фильмы, в России сейчас показывают 
по схеме предсеансового обслужива-
ния к короткометражкам. По итогам 
уикенда на шестой строчке по сбо-
рам «Три добрых дела» (15,7 млн руб-
лей), общая касса фильма уже при-
ближается к миллиарду, и «Склероз» 
(13,6 млн рублей). Интерес постепен-
но уменьшается. «Дубак», например, 
вообще выбыл из первых 12 картин 
чарта. В прошлые выходные он был 
на последней строчке.

Следующая неделя может карди-
нально поменять результаты рейтин-
га и сместить сегодняшних лидеров. 
В прокат выходят отечественные 
картины «Гардемарины» и «Пове-
литель ветра». В семейный сегмент 
ворвётся «Школа магических зве-
рей. Тайна подземелья». Любите-
лей зарубежных комедий порадуют 
«Дурные деньги» о том, как обычные 
люди обыграли Уолл-стрит. В нём 
снялись звезда «Дивергента» Шей-
лин Вудли, комик и экс-бойфренд 
Ким  Кардашьян Пит Дэвидсон 
и другие.

Расширение индустрии не обошлось без трудностей: 
каждое направление имело технические ограничения 
и собственную аудиторию, переход от двумерной 
к трёхмерной графике тоже был не самым простым
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Спорт
Алексей Фомин 

П редстоящий пятый тур группово-
го этапа Кубка России по футболу 

станет предпоследним на этой стадии 
турнира. По его итогам определится 
часть участников плей-офф. В некото-
рых группах интрига уже частично раз-
решилась. Например, «Спартак» ещё 
по итогам прошлого тура обеспечил 
себе первое место в группе D. Для него 
предстоящее столичное дерби с «Ди-
намо» будет формальностью. А для 
бело-голубых встреча имеет большое 
значение с точки зрения борьбы с «Крас-
нодаром» за второе место.

В двух других квартетах пройдут 
матчи лидеров — «Ростов» сыграет 
в гостях с «Локомотивом» в группе B, 
а «Балтике» предстоит выезд к «Зениту» 
в группе C. Наибольшая интрига сохра-
няется в группе A. Там в центральном 
матче тура столичный ЦСКА встретит-
ся в гостях с воронежским «Факелом».

�� «ДИНАМО» — «СПАРТАК»

Предстоящая 4 октября игра на «ВТБ 
Арене» станет третьим принципиаль-
ным дерби в нынешнем сезоне. Два пре-
дыдущих оказались за «Спартаком». 
Полторы недели назад красно-белые 
обыграли «Динамо» в чемпионате стра-
ны (1:0). А августовское кубковое про-
тивостояние закончилось разгромом 
бело-голубых со счётом 4:1.

«Спартак» вообще крайне уверенно 
провёл этот групповой этап, выиграв все 
четыре матча. Это позволило команде 
заранее обеспечить себе первое место 
в «группе смерти», где также выступа-
ют лидирующий в чемпионате «Крас-
нодар» и неплохо стартовавший в РПЛ 
«Пари Нижний Новгород», идущий после 
десяти туров в первой десятке.

Предстоящее дерби лишь формаль-
ность для «Спартака», но не для «Дина-
мо», набравшего одинаковое количе-
ство очков с «Краснодаром» и ведущего 
с ним борьбу за второе место, которое 
позволит пройти в плей-офф «Пути 
РПЛ». Третья строчка будет означать 
игру весной в «Пути регионов». «Крас-
нодар» в этом же туре проведёт домаш-
нюю встречу с «Пари Нижним Новгоро-
дом», который также сохраняет шансы 
пройти дальше.

Между тем к московскому дерби оба 
его участника подходят в крайне непро-
стом положении в чемпионате. «Дина-
мо» не выиграло три последних матча 
в чемпионате, из-за чего всякий раз упу-
скало шансы попасть в первую тройку. 
Помимо поражения от «Спартака» были 
также упущенная на последних мину-
тах домашняя победа над «Пари Ниж-
ним Новгородом» и выездная ничья 
с грозненским «Ахматом» (1:1). Пока «Ди-
намо» может списать проблемы на инте-
грацию пришедших уже по ходу сезона 
иностранных новичков, а также при-
тирку нового главного тренера Марце-
ла Лички со своей командой.

«Спартак» же с августа находится 
в кризисе. Две недавние домашние по-
беды в чемпионате над аутсайдером 
«Сочи» (1:0) и тем же «Динамо» вроде бы 
дали повод говорить, что ситуация на-
лаживается, но к команде были вопро-
сы в плане качества игры.

А выездное разгромное пораже-
ние от «Крыльев Советов» (0:4) в деся-
том туре РПЛ усугубило ситуацию. Всё 
больше появляется слухов о возмож-
ной отставке главного тренера Гильер-
мо Абаскаля, если положение в чемпио-
нате в ближайшее время не улучшится. 
Испанский специалист постоянно тасу-
ет состав, принимая странные кадро-
вые решения.

Между тем красно-белые идут 
на пятом месте в РПЛ, а бело-голубые — 
на седьмом. И обе команды всего на два 
очка отстают от первой тройки.

�� «ЛОКОМОТИВ» — «РОСТОВ»

Неудачное начало сезона заставило 
говорить и о кризисе в «Локомотиве». 

Причём качество игры было ещё хуже, 
чем результаты. В середине сентября 
в отношении главного тренера красно-
зелёных Михаила Галактионова также 
ходили слухи об отставке. Но внезап-
ная выездная победа над петербург-
ским «Зенитом» (2:1), а затем и успех 
в домашней игре с «Пари Нижним Нов-
городом» (1:0) позволили команде под-
няться на третье место в чемпионате.

И теперь «железнодорожники» по-
пытаются выйти в лидеры своей кубко-
вой группы, подвинув на вторую строч-
ку «Ростов». Донской клуб находится 
в кризисе — он не выигрывал в послед-
них шести матчах чемпионата и сейчас 
идёт на 12-м месте, имея совсем неболь-
шой отрыв от зоны переходных матчей 
и зоны прямого вылета.

Другой матч этой группы — между 
екатеринбургским «Уралом» и казан-
ским «Рубином» — также будет иметь 
большое значение, так как обе коман-
ды находятся недалеко от двух лиде-
ров. Проигравший в этой встрече мо-
жет окончательно потерять шансы 
на продолжение борьбы в Кубке.

— «Локомотив» после последних 
побед в чемпионате должен психо-
логически раскрепоститься, — от-
метил в разговоре с «Известиями» 
бывший президент «железнодорож-
ников» Николай Наумов. — Особен-
но с учётом того, как были одержаны 
эти победы  — с победными гола-
ми в концовках. Скорее всего, будет 
определённая ротация состава, но ре-
зервисты в команде собраны хороше-
го качества, поэтому вкупе с мотива-
цией они способны придать нужный 
класс «Локо» в этой встрече. Взять 
того же Рифата Жемалетдинова, ко-
торый удачно вышел на замену в мат-
че с «Нижним» и забил победный мяч. 
В этом смысле «Ростову» будет слож-
но — в последних играх подопечные 
Карпина выглядят крайне невырази-
тельно. Есть ощущение, что бесконеч-
ные передвижения на поездах перед 
гостевыми матчами всё-таки вымо-
тали команду.

«Абаскаль потерял  
бразды правления»
Экс-форвард «Локомотива», «Динамо»  
и сборной России Дмитрий Булыкин —  
о главных событиях десятого тура РПЛ

Александр Кружков 

Г лавным событием десятого тура 
РПЛ стало сокрушительное пораже-

ние «Спартака» от «Крыльев Советов» 
(0:4). Это повторение самого крупно-
го поражения москвичей при Гильер-
мо Абаскале. В других матчах тура «Зе-
нит» неожиданно уступил «Оренбургу» 
(1:3), «Динамо» сыграло вничью с «Ах-
матом» (1:1), «Сочи» проиграл «Факелу» 
(0:2). Действующие чемпионы по ито-
гам тура опустились на четвёртое мес-
то, «Спартак» — на пятое. «Локомотив» 
поднялся с шестой строчки на третью 
благодаря победе над «Пари НН». Са-
мый же резонансный матч тура про-
шёл в Ростове, где команда Валерия 
Карпина смогла спастись в игре с «Ура-
лом» (2:2) при довольно спорном су-
действе.

Тур подарил две звонкие сенсации — 
в Оренбурге и Самаре. Какой из этих 
результатов вас больше удивил?

Поражение «Зенита». У «Спарта-
ка» периодически случаются пло-
хие матчи. А «Крылья» — команда яр-
кая, забивная, идёт на втором месте, 
поэтому её победа сюрпризом точно 
не стала. Вот счёт — другое дело. Ни-
кто не ожидал, что он будет настоль-
ко крупным.

Что же произошло со «Спартаком»?
Всё началось с ошибки Максимен-

ко, который первый гол пропустил 
в ближний угол. А дальше классиче-
ская история. Бежишь отыгрываться — 
и тебя ловят на контратаке. Когда фут-
болисты недорабатывают в обороне, 
не успевают накрывать соперника 
в момент удара, плюс не выручает 
вратарь — сложно на что-то рассчи-
тывать.

Кто-то поражается отсутствию замен 
в перерыве, хотя «Спартак» горел 0:2, 
кто-то не понимает, почему на 60-й 
минуте убрали с поля Промеса. А ка-
кой у вас главный вопрос к Абаскалю 
по итогам матча?

Действительно, уже после перво-
го тайма напрашивались перестанов-
ки. Надо было освежить игру. Но Аба-
скаль медлил, на замены решился 
лишь за полчаса до финального свист-
ка. Почему при этом усадил на скамей-
ку Промеса, для меня тоже осталось 
загадкой. Квинси — большой мастер, 
из тех, кто одним касанием может пе-
ревернуть ход матча. И вдруг такого 
игрока убирают.

Зато оставляют Мозеса, который в Са-
маре на поле растворился.

Ну Абаскаль уже приучил к тому, 
что логику его поступков трудно по-
нять. Всё время меняет и схему, и со-
став.

В чём главная проблема «Спартака»?
В недопонимании между Абаска-

лем и игроками. Атмосфера в команде 
нарушена. Нет прежне-
го единства.

Даже со сторо-
ны это чув-

ствуется?
К о -

нечно! 
Сейчас 

у трене-
ра нет ни-

каких рычагов, вот 
он и дёргается, та-
сует состав. Но это 
не помогает. Нао-
борот, порождает 
нервозность и не-
годование у футбо-
листов. Абаскаль 
заигрался. Поте-
рял бразды прав-
ления.

Как можно испра-
вить ситуацию?

То л ь ко  н а -
бранными очка-
ми. Тогда Абаска-
лю всё простят. 
Ротацию, экс-
перименты, от-
сутствие наи-
гранных связок, 
не допон и м а-
ние с лидерами. 
Но если в бли-

жайших 
т у р а х 

резуль-

таты не улучшатся, к зимней паузе 
в чемпионате у «Спартака» будет дру-
гой тренер.

История с Джикией настораживает?
Странно, что сейчас ему вообще 

не дают шансов. Абаскаль должен 
понимать, какими могут быть по-
следствия. Всё-таки Джикия — один 
из лидеров «Спартака», капитан. 
А тут откровенная ставка на ино-
странцев. Да, Бабич — неплохое при-
обретение, хотя матч в Самаре пока-
зал, что и серб небезгрешен. Именно 
он привёз четвёртый гол, не разобрав-
шись с Максименко в простейшем 
эпизоде. Дуарте тоже играет с ошиб-
ками.

Бабич и Джикия, два левши, в центре 
обороны совместимы?

Разумеется. Георгий — защитник 
опытный, надёжный. Не верю, что 
он в одночасье все лучшие качества 
растерял.

В прошлом сезоне «Крылья» едва из-
бежали стыковых матчей. А в этом 
внезапно взлетели на второе место, 
за десять матчей забили 25 мячей. Есть 
объяснение?

У Осинькина очень симпатичная 
команда. Быстрая, сплочённая, ку-
ражная. Звёзд нет, но игра постав-
лена. Эти ребята давно собраны вме-
сте — летом добавился лишь юный 
Салтыков. Они никого не боятся, всег-
да заряжены на победу, в каждом мат-
че бьются до конца. А как в атаку бе-
гут! Любо-дорого смотреть.

Это правда.
Вдвойне приятно, что в Самаре 

доверяют российским футболистам, 
а не скупают сомнительных леги-
онеров. Глядя на стратегию разви-
тия «Крыльев» и сравнивая их бюд-
жет с бюджетом того же «Спартака», 
понимаешь: футбол — это не только 
про деньги.

Как полагаете, удержатся «Крылья» 
в тройке?

Хотелось бы. Но пока склоняюсь 
к тому, что повторится история с «Ро-
стовом», который в прошлом сезоне 
долго шёл вторым. Однако на кон-
цовку силёнок не хватило, в итоге 
команда вообще осталась без меда-
лей. Сейчас в таблице высокая плот-
ность, пара осечек — и ты уже не в ли-
дирующей группе, а в серединке.

Это понятно.
К сожалению, не вижу у «Крыльев» 

запаса прочности. Обойма короткая. 
А конкуренты очень сильны. У «Зени-
та» мощный состав, скоро Семак ста-
билизирует игру. Потихоньку раско-
чегаривается «Локомотив», который 
до этого еле-еле спасался на послед-
них минутах. Наверняка прибавят 
«Спартак», ЦСКА и «Динамо».

Теперь про «Зенит». Что же с ним слу-
чилось в этом туре?

Никто не думал, что он проигра-
ет в Оренбурге. Особенно после того, 
как Мантуан на второй минуте от-
крыл счёт. Но быстрый гол, похоже, 
и сгубил. Парни расслабились, реши-
ли, что спокойно, на классе возьмут 
три очка, и поплатились.

Странные Игры

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

В конце прошлой недели Междуна-
родный паралимпийский коми-

тет пригласил российских спортсме-
нов-инвалидов на Игры-2024 в Париж 
в нейтральном статусе. Теперь слово 
за главой МОК Томасом Бахом, кото-
рый может поставить точку в саге с до-
пуском 15–17 октября на сессии в ин-
дийском Мумбаи. Гарантий завершения 
мучительных дискуссий к этому сроку 
нет, но контуры решения более или ме-
нее понятны. И можно не сомневаться, 
что ими останутся недовольны и на За-
паде, где хотели бы тотального отстра-
нения наших атлетов, и в России — по-
скольку отечественная олимпийская 
команда может приобрести странный, 
если не сказать скандальный вид.

Нет сомнений в том, что полного 
запрета на поездку россиян и белору-

сов в Париж-2024 не будет. Такой по-
ворот полностью противоречил бы 
последним заявлениям Томаса Баха 
о недопустимости дискриминации ат-
летов по признаку паспорта. С другой 
стороны — точно не следует ждать до-
пуска российской команды под соб-
ственным флагом. Глава МОК уверен, 
что действия России на Украине на-
рушают Олимпийскую хартию и вла-
сти нашей страны должны быть на-
казаны за это как минимум запретом 
на нацио нальную символику. А вот 
дальше начинаются сложные манёв-
ры, которые призваны не допустить 
новых бойкотов Олимпиад и обезопа-
сить МОК от слишком сильного давле-
ния западных медиа и спонсоров.

С марта нынешнего года действу-
ет придуманная Бахом система трёх 
фильтров, якобы призванная обеспе-
чить «политический нейтралитет» 
российских атлетов. Глава МОК неод-
нократно высказывался о ней поло-
жительно, так что велика вероятность 
её переноса на Игры в Париже. Систе-
ма предполагает запрет на командные 
старты (в том числе в индивидуальных 
видах спорта, например на эстафеты 
и групповые дисциплины), отказ в за-
явках представителям вооружённых 
сил (спортклубов ЦСКА и «Динамо»), 
а также недопуск спортсменов, ко-
торые публично поддерживают СВО 
и пропагандируют политику россий-
ского руководства.

В России эти критерии счита-
ют дискриминационными, а самый 

большой гнев вызывают политиче-
ские декларации, которые ради допу-
ска к стартам предлагают подписать 
некоторые международные федера-
ции. Ряд наших сборных уже заявил 
о категорическом неприятии тези-
сов, изложенных в таких документах. 
Надо полагать, что добровольный от-
каз от подобного способа попадания 
на мировую арену продолжится и в от-
ношении Олимпиады-2024. Хотя офи-
циальная позиция руководства Рос-
сии — в том, что спортсмены могут 
сами решать этическую дилемму вы-
ступления без флага и с объявлением 
«нейтралитета».

Согласно подсчётам Минспор-
та РФ, шансы пройти отбор в Па-
риж-2024 на фоне всех предыдущих 
санкций не потеряли ещё около 
180 российских атлетов. Это с учётом 
армейского фильтра и командных ви-
дов спорта, но без политических ню-
ансов. В 2021 году на Играх в Токио 
в делегацию ОКР входили 336 спорт-
сменов. Сейчас с большой долей веро-
ятности возможность выступить полу-
чат теннисисты, борцы, тхэквондисты, 
дзюдоисты, велосипедисты. Однако 
цифра в 180 представителей России ка-
жется слишком оптимистичной. В ре-
альности даже полсотни нейтральных 
россиян во французской столице ста-
нут большим достижением.

Но главный нюанс в том, что у рос-
сиян в Париже впервые в истории 
не будет не только флага, но и коман-
ды. МОК наверняка запретит Мин-

спорту и Олимпийскому комитету 
России финансировать подготовку 
и поездку на Игры любых спортсме-
нов, а также их тренеров и персонала. 
И единственной возможностью 
оплатить «главный шанс жиз-
ни» для них окажутся лич-
ные сбережения и частные 
спонсоры (возможно, при-
влечённые национальны-
ми федерациями).

В общем перспекти-
вы пока крайне неприят-
ные. Россия, скорее всего, 
окажется на ближай-
шей Олимпиаде без фла-
га, без команды и с очень 
туманными медальными 
перспективами (учитывая, 
что многие наши лидеры 
представляют ЦСКА и «Ди-
намо»). Плюс российские 
участники Игр рискуют стать 
жертвами политических демар-
шей. Нужна ли нам Олимпиа-
да при таких тяжелейших рас-
кладах — вопрос философский. 
Ведь, как показывает практи-
ка, бойкоты в спорте в первую оче-
редь бьют по самим протестую-
щим. Наша страна и её союзники 
работают над альтернативными 
спортивными проектами, но пока 
составить серьёзную конкурен-
цию Олимпиаде, конечно, не в со-
стоянии. Поэтому в Париже нас 
ждут самые странные и неоднознач-
ные Игры в истории нашего спорта.
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